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Пожизненного 

оказалось 
мало

Приговор 
Мубараку 

вызвал 
беспорядки 

в Каире

УМИРАЮЩИЙ от рака 
экс-президент Египта 
Хосни Мубарак приго-
ворен к пожизненному 
заключению. Но араб-
ским революционерам 
и этого оказалось мало: 
разъяренная толпа, сно-
ва заполнившая пло-
щадь Тахрир, требует 
для свергнутого лидера 
смертной казни.

МУБАРАК обвинялся в 
том, что якобы отдал во-
енным приказ стрелять по 
демонстрантам во время 
прошлогодних народных 
волнений, а также в получе-
нии взяток и создании кор-
рупционных схем (правда, 
последние из перечислен-
ных обвинений суд снял). 
Но египтяне вообще винят 
его во всех своих былых 
бедах. Парадокс, но спустя 
год после отставки экс-
президента жизнь в стране 
лучше почему-то не стала - 
скорее наоборот...

После оглашения при-
говора у Хосни Мубарака 
случился сердечный при-
ступ.

Рубль ушел 
в крутое 

пике
Национальная 
валюта сильно 

просела 
по отношению 

к доллару 
и евро

33,74 РУБЛЯ за дол-
лар, 41,68 рубля за евро 
- таков обменный курс 
рубля к основным миро-
вым валютам по состоя-
нию на утро 4 июня. Это 
минимальный показа-
тель для рубля с июля 
посткризисного 2009 
года.

ОДНОВРЕМЕННО с па-
дением национальной ва-
люты на минувшей неделе 
дешевели акции ведущих 
российских компаний. Ос-
новная причина происхо-
дящего - падение цен на 
нефть. Негатив на рынке, 
по мнению аналитиков, 
спровоцирован серьезны-
ми проблемами в странах 
еврозоны, а также будущей 
рецессией в Китае.

Не исключено, что на 
этой неделе рубль, даже 
несмотря на интенсивные 
валютные интервенции, 
осуществляемые Центро-
банком, продолжит обес-
цениваться. Хотя уже и не 
такими быстрыми темпа-
ми.

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

КОРОТКО Куда ни пойдешь - 
в кризис попадешь
Стоит ли любой ценой удерживать Грецию 

в Евросоюзе?

НОВАЯ волна экономиче-
ского кризиса всерьез гро-
зит утопить еврозону. Как 
всегда в последнее время, 
виноваты греки: в фавори-
тах намеченных на июнь 
парламентских выборов у 
них - левые радикалы, ко-
торые намерены отказать-
ся от принятого под дав-
лением других стран ЕС и 
МВФ режима жесточайшей 
экономии. А если откажут-
ся, значит, не получат мно-
гомиллиардную помощь, 
что обернется дефолтом и 
выходом Греции из евро-
зоны. В общем, сейчас у 
ведущих экономик Европы 
всего три варианта дей-
ствий на ближайшее бу-
дущее. Бесцеремонно вы-
ставить Грецию «за дверь», 
удержать целостность ев-
розоны любой ценой или 
самим покинуть тонущий 
корабль под названием 
«евро», перейдя обратно на 
свои марки. «Смена» реши-
ла рассмотреть глобаль-
ные последствия всех этих 
сценариев.

Сценарий № 1, 
разрушительный

Греция 
выходит 

из еврозоны
В последнее время ве-

роятность этого вариан-
та растет как на дрожжах. 
Причем горячих сторонни-
ков выхода Греции из зоны 
евро можно найти как вну-
три самой страны, так и в 
государствах-кредиторах.

Местные патриоты считают, 
что, объявив дефолт по внеш-
ним долгам, Греция получит 
долгожданную свободу ма-
невра, а порядком ослабев-
шая национальная валюта (на 
руинах евро собираются воз-
рождать драхму) сделает гре-
ческие товары и услуги, в том 
числе и отдых на курортах, 
дешевыми, а следовательно, 
более конкурентоспособны-
ми.

С другой стороны, той же 
Германии постоянные много-
миллиардные вливания в 
бездонную бочку под назва-
нием «греческая экономика» 
настолько надоели, что все 
чаще и чаще раздаются го-
лоса - пора наконец-таки из-
бавиться от самого слабого 
звена, предоставив спасение 
утопающих делу рук самих 
утопающих. Европейский ко-
миссар по торговле Карел 
де Гюхт даже заявил, что Ев-

рокомиссия и Европейский 
центральный банк разраба-
тывают сценарии на случай 
выхода Греции из еврозоны.

Что ж, радикалы с обеих 
сторон в чем-то правы, но 
только отчасти. Негативные 
последствия при осуществле-
нии сценария № 1 окажутся 
значительными. Во-первых, 
в самой Греции дефолт гро-
зит резким обнищанием и 
без того потрепанного кри-
зисом населения - реальные 
доходы уменьшатся пример-
но вдвое. Да и разговоры об 
ожидающем Грецию в случае 
выхода из зоны евро быстром 
экономическом чуде - лишь 
красивый миф. Поскольку в 
последнее время из-за по-
литики Евросоюза по пре-
вращению страны в «кластер 
услуг» были фактически унич-
тожены сельское хозяйство 
и промышленность страны. 
Возрождение потребует мно-
го времени и денег, которых 
как раз и нет.

Для еврозоны помимо фи-
нансовых потерь от дефолта 
(они оцениваются в несколько 
сотен миллиардов евро) вы-
ход Греции может обернуться 
и колоссальными репутаци-
онными потерями. Вместе с 
драхмой девальвируется и 
идея самой единой еврова-
люты. Кроме того, возникнет 
прецедент, за которым может 
последовать продолжение, 
где в роли Греции выступят 
другие проблемные страны - 
Португалия, Ирландия, Испа-
ния, Италия. Тогда Евросоюзу 
и евро точно наступит конец.

Сценарий № 2, 
спасительный

Греция 
остается 

в еврозоне
Никто из политических 

лидеров Европы не хочет 
финансового хаоса, кото-
рым, безусловно, обер-
нется изгнание Греции из 
еврозоны. Поэтому все они 
настаивают на сохранении 
целостности валютного со-
юза любой ценой.

Переход Греции с евро на 
драхму поставит под сомне-
ние будущее единой Европы 
и значительно уменьшит ее 
влияние на мировые процес-
сы. Ведь те же США и Китай 
не могут игнорировать согла-
сованную позицию ЕС по тому 
или иному вопросу, но вполне 
способны пропустить мимо 
ушей заявления лидеров от-
дельных государств - каких-
то Испании или Финляндии.

Впрочем, понятно, что луч-
ше быть богатым и здоро-
вым, чем бедным и больным. 
Вот только построенная фи-
нансовая система оказалась 
колоссом на глиняных ногах. 
И четкого рецепта спасения 
Греции, как и всей еврозо-
ны, нет. Конечно, шантажом 
и угрозами можно заставить 
греческих леворадикалов 
смягчить риторику, а про-

стых греков - еще больше со-
кратить расходы. Вот только, 
как уверяют многие экспер-
ты, жесткая экономия вкупе с 
прощением долгов и сотнями 
миллиардов материальной 
помощи лишь закамуфлиру-
ют проблему, но не решат ее. 
Поскольку экономика Греции 
в такой стрессовой ситуации 
вообще не способна расти. 
Только падать. А значит, оста-
нется неконкурентоспособ-
ной и дотационной навсегда.

В остальных проблемных 
странах еврозоны ситуация 
с госдолгом тоже не улучша-
ется, а население звереет от 
тотальной безработицы (кое-
где свыше 20 процентов) и 
урезания социальных расхо-
дов. Некоторые считают, что 
спасением, хотя бы на время, 
станет активное использова-
ние печатного станка. Но все 
разговоры об этом внутри ЕС 
наталкиваются на сопротив-
ление со стороны главного 
европейского донора - Герма-
нии, власти которой как огня 
боятся разгона инфляции.

Сценарий № 3, 
парадоксальный

Германия 
покидает 
еврозону

Самой крепкой экономи-
кой Европы нынче являет-
ся Германия. Она по сути в 
одиночку и тащит на себе 
всю еврозону, раздавая 
направо и налево страда-
ющим от кризиса странам 
материальную помощь. 
Внутри Германии все чаще 
слышны разговоры о необ-
ходимости забыть о чужих 
проблемах и самим выйти 
из еврозоны - к примеру, 
перейти на марки. Или соз-
дать новое валютное объ-
единение из нескольких 
самых крепких стран ЕС. То 
есть, образно говоря, вве-
сти «сверхъевро».

Вроде ничего страшного, 
Великобритания и Швеция 
живут себе со своими фунтом 
и кроной и по поводу мучений 
Греции не сильно беспокоят-
ся. Вот только, как ни пара-
доксально, Германии выход 
из Евросоюза невыгоден: од-
ной рукой немцы дают деньги, 
а другой - получают их в ка-
честве значительных префе-
ренций из-за относительной 
слабости и уязвимости евро. 
Переход на марку мгновен-
но повысит обменный курс, 
сделав немецкие товары ме-
нее конкурентоспособными. 
А этого не хочет ни канцлер 
Ангела Меркель, ни воротилы 
немецкого бизнеса.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ТУПИК
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«Затягивать 

пояса грекам 
больше некуда!»

В раздавленной кризисом стране царят 
пессимистические настроения

РУКОВОДИТЕЛЬ Центра 
экономических исследо-
ваний Института глобали-
зации и социальных дви-
жений экономист Василий 
Колташов последние че-
тыре года живет в Греции. 
Развитие кризиса в евро-
зоне он наблюдал, что на-
зывается, изнутри. О том, с 
какими трудностями стал-
киваются сегодня простые 
греки, Василий Колташов 
рассказал в интервью 
«Смене».

- Какая зарплата в Греции 
сегодня считается хоро-
шей?

- Хорошая заработная пла-
та осталась на том же уровне, 
какой она была до кризиса. 
Так что идеал не уменьшил-
ся - уменьшилась его до-
ступность. Раньше наиболее 
распространенной в Греции 
была зарплата в 700 евро, и 
в стране даже существова-
ло популярное выражение 
«поколение семисот евро». 
Оно означало, что молодым 
специалистам с высшим или 
без высшего образования 
довольно сложно вырваться 
за границы этой цифры - по-
лучать значительно больше 
было непросто. При этом су-
ществовал избыток таких ра-
бочих мест, как продавцы и 
официанты, - в стране очень 
много магазинов и заведений 
общепита. Естественно, мно-
гие из них были связаны с ту-
ристическим рынком. Однако 
с началом кризиса туризм, 
ставший после вступления в 
еврозону ведущей отраслью 
экономики Греции, понес се-
рьезные потери. Отдыхаю-
щие тратили гораздо меньше, 
чем прежде. И Греция была 
вынуждена начать конкуриро-
вать за «дешевого» туриста. 
В стране серьезно выросла 
безработица: в целом она 
составляет 20 процентов, а 
среди молодежи - примерно 
50 процентов. Велика доля 
тех, кто работает за несколь-
ко сотен евро на временной 
работе. Кстати, такой формат 
начали использовать даже от-
ели...

- В то же время Евросоюз 
призывает греков и дальше 
затягивать пояса...

- Поверьте, затягивать по-
яса грекам уже просто не-
куда! В стране наблюдается 
острейший социальный кри-
зис. В городах уже голодают 
дети - зафиксированы слу-
чаи, когда некоторые из них 
рылись в помойных ямах в по-
исках еды. Население задав-

лено налогами - за последние 
годы выросли налоги на бен-
зин, был введен несправед-
ливый налог на жилье, а также 
так называемый налог на со-
лидарность, который по сути 
является подушной податью, 
феодальным налогом сред-
невековья. Уже нынешней зи-
мой около 500 тысяч домов по 
всей стране оказались перед 
угрозой отключения электри-
чества за неуплату налога на 
жилье. К счастью, в послед-
ний момент правительство не 
пошло на эту меру...

- Кого Греция винит в сво-
их бедах? Кто довел страну 
до такого состояния?

- Евросоюз, МВФ и соб-
ственные правящие полити-
ческие силы... Все они, бе-
зусловно, несут ответствен-
ность за текущую ситуацию в 
Греции. Потому что по мере 
того, как в последние два года 
велась борьба за оздоров-
ление греческой экономики, 
последняя была фактически 
обрушена. Борьба с государ-
ственным долгом фактиче-
ски обернулась ростом этого 
самого долга и управляемым 
банкротством Греции. ВВП 
страны, при всем желании 
замаскировать ситуацию, 
все последние годы падал. 

А новые налоги регулярно 
приводили к сокращению по-
ступлений в бюджет. И хотя в 
2012 году правительство обе-
щало, что в Греции начнется 
экономический бум, его до 
сих пор нет и в помине. Стра-
на фактически свалилась в 
депрессию, и пока нагрузка 
с населения не будет снята 
хотя бы частично, ситуация не 
улучшится.

- Спасет ли Грецию выход 
из еврозоны, о котором го-
ворят все больше?

- Сегодня очень мала ве-
роятность того, что у власти 
окажется политическая сила, 
выступающая за такой сце-
нарий. Из парламентских 
партий это только Греческая 
коммунистическая партия. 
Но она не хочет участвовать 
в буржуазном правительстве.

- А как же леворадикаль-
ная СИРИЗА, которой про-
чат победу на выборах 17 
июня?

- Это умеренно левая пар-
тия, которая каких-то ради-
кальных решений не пред-
лагает. В частности, она не 
выступает за выход Греции из 
еврозоны. Хотя и критикует 
политику ЕС и МВФ. Предста-
вители этой партии уже заяв-
ляли, что греческий бюджет 
- не только проблема Греции, 
но и инструмент давления на 
руководство Евросоюза. По-
смотрим, насколько эффек-
тивным окажется это давле-
ние. В любом случае запас 
времени, которым будет рас-
полагать новое правитель-
ство, чтобы как-то поменять 
ситуацию, невелик.

- А чего хотят сами греки - 
возвращения к драхме?

- Да, большинство хочет 
именно этого. Но люди не 
всегда правильно понимают 
ситуацию. К старой драхме 
вернуться невозможно, это 
будет новая драхма, которая 
приведет к обесцениванию 
доходов людей.

- Есть ли, на ваш взгляд, 
выход из экономического 
тупика?

- Уверен, что греческий кри-
зис не может быть разрешен 
отдельно в Греции, потому что 
в сущности он не греческий, 
а скорее является наиболее 
выраженной частью мирово-
го кризиса. Поэтому решать 
проблемы Греции необхо-
димо вместе с Западной или 
Восточной Европой. Кстати, 
в последнее время все чаще 
звучат призывы к сотрудниче-
ству Греции с Россией, и это 
мне представляется очень 
разумным. И хотя у России 
не за горами собственные 
проблемы, навеянные евро-
пейским кризисом, решать их 
лучше сообща.

Ольга РЯБИНИНА

Василий Колташов уверен, 
что  к старой драхме вернуться 
невозможно

ВЗГЛЯД 
ИЗНУТРИ

«В Греции - 
острейший 
социальный 
кризис. 
В городах уже 
голодают дети - 
зафиксированы 
случаи, когда 
некоторые 
из них рылись 
в помойных 
ямах в поисках 
еды».

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Владимир ДМИТРИЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция КПРФ):
- Не то чтобы пугает. Скорее я отдаю себе отчет, что в Ев-

ропе происходят серьезнейшие процессы. Подобный сце-
нарий мы уже пережили в нашей стране и знаем, что после 
этого бывает. Распад еврозоны будет крайне опасен тем, 
что могут возникнуть совершенно непонятные ситуации с 
экономикой: порвутся отлаженные связи, иссякнут или в 
корне изменят свое направление финансовые потоки, нач-
нется неразбериха с валютами. Россию этот, пока гипоте-
тический, процесс тоже затронет: для одних - к сожалению, 
а для других - к счастью. Мы же сегодня интегрированы в 
Европу. Распад еврозоны ничего доброго нам не сулит.

Игорь САРУХАНОВ, 
певец:
- Меня могут напугать проблемы только России. Еврозо-

на за нас не волнуется, зачем же нам за нее переживать? У 
них, признаю, много хорошего: чистота в городах, отличные 
дороги и все такое. Но во многом они нам уступают. Пре-
жде всего - не хватает им нашего российского менталите-
та, умения сохранять достоинство как при больших деньгах, 
так и при полном их отсутствии. Думаю, самым грамотным 
для стран Евросоюза было бы попросить помощи у Влади-
мира Владимировича Путина, который умеет решать про-
блемы куда более масштабные во всех смыслах.

Ватаняр ЯГЬЯ, 
заведующий кафедрой мировой политики 
Санкт-Петербургского государственного 
университета:
- Разумеется, пугает! Хотя бы потому, что, насколько мне 

известно, примерно треть валютных запасов Российской 
Федерации хранится в евро. В случае распада еврозоны 
будет нанесен сильнейший удар по экономике - не только 
европейской, но и нашей.

Григорий ГАПОНОВ, 
директор Государственного цирка на Фонтанке:
- Во-первых, всякий прогноз - это лишь прогноз. Никому 

не известно, как оно будет на самом деле. Доподлинно же 
известно другое: руководители ЕС принимают решитель-
ные меры для предотвращения распада еврозоны. Если же 
он все-таки произойдет, у нас возникнут дополнительные 
сложности, как, впрочем, и у всех. Появятся непредвиден-
ные нюансы с новыми экономическими отношениями, с 
валютой. Но это не станет крахом. Наши артисты ездят по 
всей Европе, везде желанны. У нас в Цирке на Фонтанке 
тоже постоянно выступают звезды из Европы. А прочие ню-
ансы гастролям не помешают!

Дмитрий ПУЧКОВ, 
кинопереводчик, публицист:
- Да, пугает! Надо четко осознавать, что мы, то есть Рос-

сия, напрямую зависим от того, что происходит в Европе и 
в мире. Если там, в центр лужи, упадет камень - волны до 
нас «благополучно» дойдут. Экономические потрясения нас 
в этом случае ждут обязательно. Ну что ж? Не жили бога-
то, нечего и начинать. Слава богу, «проклятая» советская 
власть дала многим в нашей стране те самые шесть соток, 
перестройка научила с них кормиться, так что наш народ и 
это переживет. Настоящие страдания ждут только так назы-
ваемый креативный класс. Не смогут они себе купить новые 
коллекции одежды и обуви-2013. Но может, и они перетер-
пят как-нибудь?

Обострение ситуации в еврозоне таит в себе 
опасность ее развала. Политический кризис в 
Греции, экономические проблемы в Испании, 
Португалии, Италии подтачивают фундамент 
единой Европы.

А вас пугает 
возможность 

распада 
еврозоны?
- спросила «Смена» 
у известных людей

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--
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Городская администрация:
Петербургские политологи по-разному оценивают продолжающийся исход

ПРОШЛО девять меся-
цев с тех пор, как Георгий 
Полтавченко стал губер-
натором Петербурга, а ка-
дровый состав городской 
администрации все никак 
не утрясется.

«СМЕНА» уже сообща-
ла, что три чиновника эпохи 
Матвиенко - Дмитрий Кура-
кин (бывший председатель 
КУГИ), Антон Губанков (быв-
ший председатель Комитета 
по культуре) и Роман Фили-

монов (бывший вице-губер-
натор) - нашли новую работу 
в правительстве Московской 
области. А на минувшей не-
деле стало известно об уходе 
из Смольного председателя 
Комитета экономического 
развития, промышленной по-
литики и торговли Евгения 
Елина. Ему предложена долж-
ность в правительстве Ленин-
градской области. 

Закономерна ли эта череда 
отставок? С таким вопросом 
корреспондент «Смены» об-
ратилась к известным петер-
бургским политологам. Мне-
ния разделились.

ГАЙД-ПАРК

Министр образования и науки 
Дмитрий ЛИВАНОВ:

«Я категорически 
против халтуры!»

Капитан знает, куда вести корабль

Еще не сделали, 
но уже сказали

«Смена» анализирует первые громкие 
заявления недавно назначенных членов 

российского правительства

Владимир ЕРЕМЕНКО, 
политолог:

«Перемены без 
преемственности - 
это неконструктивно»

- ПО МЕРКАМ политического времени замена 
команды бывшего губернатора Валентины Матви-
енко произошла стремительно. Ни о какой преем-
ственности курса и речи не идет. Более того, в по-
следнее время все чаще публично демонстрирует-
ся радикальный отход от прежней политики. Пере-
мены без преемственности - это, на мой взгляд, не 
самая конструктивная позиция.

Причины такого положения вытекают из сущ-

ВЕРТИКАЛЬ 
ВЛАСТИ

НОВОЕ правительство приступило к ра-
боте. Команда обновилась радикально. 
Многим новичкам потребуется немало 
времени, чтобы войти в курс дела. Имен-
но этим объясняется то, что многие из 
них пока всерьез не засветились на пуб-
лике. Тем не менее часть назначенцев - и 
в первую очередь люди, занявшие наи-
более ответственные посты, - просто не 
могла отмалчиваться и уже в первые дни 
работы озвучила свою позицию по наи-
более важным вопросам.

Министр внутренних дел 
Владимир КОЛОКОЛЬЦЕВ:

«Нужно оправдать 
доверие общества!»

С НАЗНАЧЕНИЕМ Владимира Ко-
локольцева на пост главы МВД обще-
ство связывает серьезные надежды 
на перемены в полиции. И они, ве-
роятно, будут - новый министр изве-
стен как очень жесткий и принципи-
альный человек.

- Мы все прекрасно понимаем, что 
граждане надеются на позитивные 
перемены в нашей работе, - пред-
упредил Колокольцев подчиненных. 
- Поэтому даже в мыслях не допу-
скайте, что есть какая-то, пусть даже 
теоретическая, возможность эти на-
дежды не оправдать.

По мнению министра, надо ис-
ключить случаи волокиты, особен-
но когда речь идет о преступлениях, 
совершенных самими сотрудниками 
правоохранительных органов.

- Какая может быть длительная 
проверка, когда пьяный сотрудник 
совершил ДТП? Должна быть неза-
медлительная реакция!

Недоволен Колокольцев также ра-
ботой участковых уполномоченных.

- К сожалению, приходится конста-
тировать, что адресной профилакти-
ческой работой участковые должным 
образом, как правило, не занимают-

ся, - сказал он на заседании коллегии 
МВД. - Так, в частности, не налажен 
эффективный контроль за ранее су-
димыми лицами, гражданами, склон-
ными к совершению противоправных 
деяний, алкоголиками и наркозави-
симыми. Руководителям профиль-
ных подразделений следует взять 
эту работу под особый контроль и 
принять меры для ее улучшения.

В то же время Колокольцев заявил, 
что не намерен проводить тотальные 
кадровые чистки в МВД. Не видит он 
смысла и в новой внеплановой пере-
аттестации сотрудников.

- В то же время необходима изну-
рительная и кропотливая работа по 
самоочищению органов правопо-
рядка, - добавил он.

Слова министра Колокольцева 
комментирует московский 
политолог Алексей МУХИН, 
генеральный директор Центра 
политической информации:

- Колокольцев - очень эффектив-
ный милицейский начальник. Это 
качество разглядел в нем Владимир 
Путин и начал двигать по служебной 
лестнице. Уверен: Колокольцев ока-
зался на своем месте.

В ведомстве его назначение было 
встречено довольно дружелюбно, 
потому что он - свой человек, кото-
рый прошел все ступени карьеры 
именно в МВД. Рашид Нургалиев, 
в отличие от Колокольцева, был чу-
жим: он выходец из ФСБ. Поэтому у 
меня есть серьезные надежды, что 
та реформа МВД, о которой все так 
много говорили, все-таки будет осу-
ществлена.

ДМИТРИЙ Ливанов, скорее всего, 
будет продолжателем курса своего 
предшественника - Андрея Фурсенко. 
По крайней мере, он уже подтвердил, 
что сохранит ЕГЭ.

В то же время Ливанов сделал ряд 
громких заявлений - например, пред-
ложил увеличить финансирование ву-
зов, но одновременно сократить в них 
количество бюджетных мест.

- Я категорически против халтуры, 
против некачественного образования, 
против того, что студенты делают вид, 
что учатся, - заявил он.

Вскоре Ливанов собирается пред-
ставить новый руководящий состав 
министерства, который, как он пообе-
щал, не будет состоять из чиновников.

- Я принял решение назначить на 
должности своих заместителей лю-
дей с опытом практической работы и 
реальными достижениями в школе, в 
высшем учебном заведении, в науке, - 
сказал Ливанов.

Еще одно громкое заявление ново-
го министра - обещание ликвидиро-
вать очередь в детские сады в течение 
двух-трех лет.

- Сейчас в очереди на места в дет-
ском саду - уже два с лишним милли-

она человек, - заявил он. - Мы решим 
эту проблему в течение двух лет, оче-
реди будут ликвидированы.

Слова министра Ливанова 
комментирует петербургский 
историк и публицист 
Яков ЕВГЛЕВСКИЙ:

- Позицию нового министра образо-
вания можно смело назвать суперры-
ночной. Сам я тоже рыночник и против 
подобного взгляда на жизнь ничего не 
имею. Но надо понимать, что сфера 
образования и науки - это не малый и 
средний бизнес.

Можно согласиться с министром: 
высшее и среднее образование в 
России очень низкого качества. Это 
связано с тем, что с советских вре-
мен туда пускали практически всех - в 
вузы и техникумы не всегда отбирали 
по критериям интеллекта. Если в цар-
ские времена народ отстраняли от об-
разования, то в советские - загоняли 
в него.

И все-таки нынешнюю систему нуж-
но строить не по принципам денежно-
го подхода. Надо отбирать талантли-
вых детей, помещать их в качествен-
ные школы, бесплатно учить. Тогда 
мы добьемся того, что у нас появится 
интеллигенция в пятом-шестом поко-
лении. Сейчас пока этого нет. Вузов в 
России очень много, их число нужно 
сокращать. Но для талантливых детей 
надо находить места и средства, как 
тот же царизм нашел для Михаила Ло-
моносова и Дмитрия Менделеева. По-
этому надеюсь, что министерство не 
впадет в суперрыночную крайность.

А в ЕГЭ, я думаю, власти наиграются 
и потом от него откажутся.
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отставка за отставкой
из Смольного чиновников, работавших в команде Матвиенко

ностных особенностей новой команды Георгия 
Полтавченко. В этой команде - люди, ментально 
противоположные по стилю работы, опыту, миро-
воззренческим установкам тем, кого они сменили. 
Нынешние игроки Смольного делают акцент на 
нравственность в политике, и это хорошо. Однако 
при этом им не всегда хватает управленческого 
мастерства. Люди Матвиенко были прагматики, в 
чем-то циники, но они с успехом использовали со-
временные методы рыночного администрирова-
ния.

Новая команда слабо укоренена в петербург-
скую общественную и культурную среду, ее рабо-
та носит закрытый характер. Взаимоотношения с 
местными политическими и экономическими эли-
тами строятся по принципу «никто никому ничего 
не должен». Это, как мне кажется, может породить 
цепную реакцию безразличия.

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор СПбГУ:

«К решениям губернатора 
надо отнестись 
с уважением»

- ГУБЕРНАТОР Георгий Полтавченко медленно, 
но верно выстраивает структуру управления, что 
называется, под себя. Это не хорошо и не плохо - 
это объективная реальность.

Правительство - всегда команда. Особенную 
роль там играют руководители ключевых комите-
тов - по экономическому развитию, промышлен-
ности и торговле и по управлению городским иму-

ществом. Вполне очевидно, что логика выстраива-
ния команды потребовала от губернатора Георгия 
Полтавченко и вице-губернатора Сергея Вязалова, 
курирующего экономический блок, изменения ка-
дровой структуры.

Разумеется, об эффективности или неэффектив-
ности этой команды мы будем судить по результа-
там. Тем более что мы знаем: возникшие проблемы 
с городским бюджетом связаны вовсе не с тем, что 
новые люди работают хуже предыдущих, а с тем, 
что изменилось федеральное законодательство.

Городской администрации предстоит решать 
множество задач. Поэтому нужно с пониманием и 
уважением отнестись к праву губернатора произ-
водить изменения в своей команде.

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

Фото Святослава АКИМОВА

Министр культуры 
Владимир МЕДИНСКИЙ:

«Учебник истории 
должен быть один»

НОВЫЙ глава Минкульта 
Владимир Мединский своей 
главной задачей считает фор-
мулирование четкой и понят-
ной государственной полити-
ки в области культуры.

- Необходимо сделать все, 
чтобы вернуть отрасли былое 
величие, - заявил он.

С этой целью Мединский 
собирается добиваться повы-
шения зарплаты работникам 
культуры.

- Уровень их зарплат надо 

поднять хотя бы до достойно-
го среднего уровня по городу, 
региону. А вообще это люди, 
на которых мы должны рав-
няться. 

Кроме того, Мединский вы-
сказал мнение, что в средней 
школе история должна препо-
даваться по одному учебнику, 
а не по нескольким разным, 
как это происходит сейчас.

- Мое глубокое убежде-
ние заключается в том, что в 
рамках программы средней 
школы давать школьнику, на-
чиная с пятого класса, разные 
версии тех или иных истори-
ческих событий, предлагать 
ему, например, диаметрально 
противоположный взгляд на 
деятельность нашего наци-
онального героя Александра 
Невского - это просто глу-
пость, - заявил министр. - У 
нас одна страна, и ее граж-
дане должны как канон знать 
одну историю. Дальше для 
интересующихся, для студен-
тов истфаков: зайдите в лю-
бой магазин, там изложены 

сотни версий. Но не начиная с 
пятого класса!

Слова министра 
Мединского 
комментирует директор 
Государственного 
музея-памятника 
«Исаакиевский собор» 
Николай БУРОВ 
(Санкт-Петербург):

- Вы вряд ли найдете работ-
ника, который бы не привет-
ствовал желание начальства 
повысить зарплату. Сегодня 
есть такие профессии, в ко-
торых до сих пор жалованье 
является постыдным, - в пер-
вую очередь речь идет о би-
блиотекарях, работниках не-
которых музеев и провинци-
альных театров. Стоит также 
подумать об увеличении вы-
плат педагогам учебных заве-
дений дополнительного худо-
жественного образования.

Формулирование четкой 
государственной политики 
в сфере культуры - это тоже 
очень важно. Ведь культура - 
идеологическая субстанция. 
Если власть наконец-то пой-
мет, что без развития сферы 
культуры невозможно заду-
мываться ни о каком другом 
развитии, это уже будет боль-
шой шаг вперед.

Министр финансов 
Антон СИЛУАНОВ:

«Пенсионные расходы 
придется сокращать»

ВСЮ прошедшую неделю 
глава Минфина Антон Силуа-
нов делал громкие заявления.

В частности, он сообщил, 
что существенно снижать на-
логовую нагрузку на экономи-
ку пока преждевременно:

- Любое государство за-
интересовано в том, чтобы 
снижать уровень налогов. С 
другой стороны, у нас есть 
обязательства социального и 
инфраструктурного характе-
ра, которые необходимо реа-
лизовывать…

В то же время, поддерживая 
позицию отставника Кудрина, 
Антон Силуанов предложил 
сократить расходы на армию 
и оборонку.

Очень много новый министр 
говорил и о проблеме пенси-
онных денег.

- Задача в том, чтобы на-
грузка, которую несет феде-
ральный бюджет по отноше-
нию к финансированию де-
фицита пенсионной системы 
(а это 10 процентов всех рас-
ходов бюджета), постепенно 
сокращалась, - заявил Силу-
анов. - Для этого есть целый 
ряд инструментов. Речь в 
первую очередь о стимулиро-
вании граждан к более позд-
нему выходу на пенсию.

Наконец, было сообще-
но, что Минфин в ближайшее 
время предложит ряд мер, 

направленных на уменьшение 
расчетов наличными деньга-
ми.

- Предложение, которое мы 
сейчас на экспертном уровне 
рассматриваем, - рекомен-
довать при определенных 
расчетах, которые превы-
шают 600 тысяч рублей, ис-
пользовать только безналич-
ную систему, - заявил Антон 
Силуанов. - Наверное, при 
совершении крупных имуще-
ственных покупок, автомо-
билей нет смысла приходить 
с большим количеством на-
личных денег, целесообразно 
рассчитываться в безналич-
ном порядке.

Слова министра 
Силуанова 
комментирует 
петербургский 
экономист и публицист 
Николай СТАРИКОВ:

- По одной неделе работы 
нового правительства выво-
ды делать пока очень слож-
но. Но большинство заявле-
ний Антона Силуанова меня 
встревожили.

Естественно, я отрицатель-
но отношусь к предложению 
Минфина сократить расхо-
ды на пенсионную систему и 
оборонку. Это противоречит 
ранее сделанным заявлениям 
Владимира Путина. Да, сти-
мулировать более поздний 
выход на пенсию возможно 
- но это должно быть сугубо 
добровольное решение рос-
сиян, их нельзя к этому при-
нуждать.

Продвижение безналич-
ных расчетов, может быть, и 
важная вещь, они помогут от-
следить расходы недобросо-
вестных чиновников. Однако 
эта цель Минфином почему-
то не декларируется. Поэтому 
мне бы очень хотелось, чтобы 
финансовое ведомство заня-
лось более важными делами 
- тем, что способствует раз-
витию реального сектора эко-
номики.

Подготовила Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс и ИТАР-ТАСС

НОВЫМ министром здраво-
охранения стала потомствен-
ный врач Вероника Сквор-
цова. Она уже заявила, что 
главные ее задачи на новом 
посту - увеличение зарплат 
медиков.

Также Скворцова считает 
необходимым обновить обра-
зовательные программы мед-
вузов. Преподаватели прой-
дут переподготовку. Плани-
руется усилить контроль и за 
деятельностью врачей.

- Будет введена дополни-
тельная аккредитация на ве-
дение определенной меди-
цинской деятельности, - по-
обещала министр. - По сути, 
это будет индивидуальный 
лист допуска, который может 
всю жизнь расширяться. Не 
получив допуска, врачи экс-
периментировать на людях не 
должны.

Слова министра 
Скворцовой 
комментирует 
Сергей БАГНЕНКО, 
директор НИИ Скорой 
помощи 
им. Джанелидзе 
(Санкт-Петербург):

- Вероника Игоревна - про-
фессионал высочайшего 
уровня. В последние годы 
она смогла реализовать ряд 
очень успешных программ, в 
том числе - программу лече-
ния сосудистых заболеваний.

Как известно, по стране 
бюджетный норматив обес-
печения вызовов скорой по-
мощи составляет 318 на 1000 
человек. Однако на практике 
из-за того, что не реализо-
вывались профилактические 
программы, долгие годы мы 
имели 360 - 370 вызовов на 

1000 человек. По сути дела, 
все перебрасывалось на ско-
рую! Сосудистая программа 
позволила снизить число экс-
тренных вызовов за послед-
ние четыре года до 320.

Благодаря модернизации 
здравоохранения сегодня мы 
возвращаемся к нормаль-
ным показателям экстрен-
ной патологии. Это результат 
работы команды, в которой 
ключевую роль играла Веро-
ника Скворцова. Теперь она 
становится руководителем 
этой команды, и я надеюсь, ей 
удастся реализовать все, что 
она запланировала.

Министр здравоохранения 
Вероника СКВОРЦОВА:

«Нет экспериментам
на людях!»
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Реклама дошла 

до «зебры»
При полном попустительстве городских властей 

и правоохранительных органов вандалы 
продолжают рисовать объявления на асфальте

С НАСТУПЛЕНИЕМ теп-
лых деньков Петербург 
преобразился. В центре 
города появилось мно-
го цветов, обилие зелени 
радует глаз, дворники как 
могут стараются поддер-
живать чистоту. Но стоит 
посмотреть под ноги, и - о 
ужас! - взору предстает со-
вершенно неприглядная 
картина. Асфальт пестрит 
безобразными рекламны-
ми каракулями. «Смена» 
уже рассказывала об этой 
серьезной городской про-
блеме полгода назад, од-
нако ситуация, увы, толь-
ко усугубилась. Городские 
власти не делают ничего, 
чтобы навести порядок в 
этой сфере.

«ХУДОЖНИКИ» по асфальту 
медленно, но верно осваива-
ют пространства на Невском 
проспекте. Привлекают их 
не только тротуары - недав-
но они решили размещать 
рекламу прямо на проезжей 
части, аккурат на… дорожной 
разметке. На каждой «зебре» 
в центре города намалевано 
объявление «Экскурсии по 
крышам Питера». И указан 
телефон.

«Смена» решила узнать, что 
за компания нашла столь вар-
варский способ рассказать о 
своей работе. Мы позвони-
ли по указанному телефону 
и узнали, что и компании-то 
как таковой нет: есть группа 
энтузиастов, которые реши-
ли подзаработать вот такой 
незаконной деятельностью - 
сопровождая экстремалов по 

крышам города.
- Договор об оказании ус-

луг? Да вы что! - услышала 
корреспондент «Смены» на 
другом конце провода. - Мы 
проводим неформальные 
частные экскурсии. Безопас-
ность никому не гарантиру-
ем. Ответственность за свою 
жизнь вы берете на себя.

Естественно, частные экс-
курсоводы не платят налогов 
и не имеют лицензии. Впору 
привлекать их за незакон-
ную предпринимательскую 
деятельность! Ведь берут 
за свои «услуги» так назы-
ваемые гиды не так уж мало 
- по 500 рублей с человека. 
Что клиент получает взамен? 
Возможность рискнуть своей 
жизнью. Кстати, одна такая 
экстремалка, любительница 
прогулок по крышам, плохо 
кончила: в минувший поне-
дельник 24-летняя девушка 
разбилась насмерть, упав с 
крыши на Мартыновской ули-
це. Сопровождавшие ее «экс-
курсоводы»  сбежали.

Кто-то может возразить: 
чтобы лучше понять и полю-
бить Петербург, нужно уви-
деть его во всей красе с раз-
ных ракурсов. В том числе и 
с высоты крыш. Но разве мо-
гут привить любовь к городу 
люди, которые платят за то, 
чтобы его уродовали?

Рекламу на асфальте во-
обще очень полюбили раз-
ного рода сомнительные 
конторы и дельцы. Среди них 
- VIP-сауны с проститутками, 
создатели мошеннических 
интернет-магазинов и даже 
организаторы финансовых 
пирамид! Например, в Пе-
тербурге повсеместно появи-
лись объявления на асфаль-

те о новой «МММ». «Платим 
всем 40 процентов в месяц!» 
- извещают они.

В Управлении Федеральной 
антимонопольной службы по 
Санкт-Петербургу нам со-
общили, что оснований при-
влекать к ответственности ху-
дожников-вандалов в данный 
момент якобы нет. Законода-
тельством размещение таких 
объявлений никак не регла-
ментируется. Правда, совсем 
скоро ситуация должна из-
мениться: в Госдуму внесен 
законопроект, запрещающий 
распространение рекламы, 
наносимой на тротуар, авто-
дороги, здания и остановки 
общественного транспорта. 
Нарушителям грозит админи-
стративная ответственность.

И все же наказывать ван-
далов можно уже и сегодня. 
Было бы желание. Ведь они 
наносят серьезный урон иму-
ществу, которое находится 
на балансе определенных 
организаций - например, 
районных администраций, 
муниципалитетов, Комитета 
по благоустройству. Но это 
уже вопрос к сотрудникам 
правоохранительных органов 
- именно они должны ловить 
нарушителей! Впрочем, как 
уже рассказывала «Смена», 
даже на Невском проспекте 
полицейский патруль днем с 
огнем не сыщешь. Что уж го-
ворить про другие городские 
улицы! Раньше художники 
уродовали стены домов - те-
перь решили расписывать ас-
фальт, только уже за деньги. 
Сколько же еще будет про-
должаться «вандализм в за-
коне»?

Юлия ФРОЛОВА
Фото автора

КАРАУЛ!

О чем думали те, кто рисовал эту рекламу?Пора начинать борьбу за чистоту асфальта!

Дорожная разметка не по стандарту
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Велено потесниться!
Открытые террасы кафе и ресторанов снова мешают 

проходу горожан по центральным улицам

В ПЕТЕРБУРГЕ открылся 
сезон еды на тротуарах. 
Большинство ресторанов 
и кафе в центре города вы-
ставили столики на улицу. 
Их постоянным клиентам 
это нравится: так приятно 
перекусить и выпить пив-
ка, одновременно любуясь 
красотами северной сто-
лицы! А вот пешеходов, 
спешащих по делам, экс-
пансия общепита раздра-
жает: мало того что они не 
по своей воле вынуждены 
заглядывать в чужие та-
релки, так еще и приходит-
ся преодолевать полосу 
препятствий.

ПО ТРАДИЦИИ больше все-
го открытых террас появи-
лось на Невском проспекте. 
Правда, здесь тротуары до-
вольно широкие, поэтому 
обвинить владельцев обще-
пита в чрезмерной наглости 
нельзя: как правило, столики 
перекрывают менее полови-
ны ширины тротуары. Не стал 
скромничать лишь ресторан 
японской кухни «Две палоч-
ки», расположенный близ Ка-
занского собора: он по тра-
диции разместил открытую 
террасу на высоком громозд-
ком постаменте, занявшем 
примерно две трети ширины 
тротуара.

Гораздо хуже обстоит ситу-
ация на улицах, прилегающих 
к Невскому проспекту. Напри-
мер, на Малой Морской. Тро-
туары здесь совсем узкие, да 
еще и местами в них вреза-

ются места для автопарковок. 
Горожане и так ходят по этой 
улице с трудом. Сейчас ситу-
ация усугубилась. Открытые 
террасы кафе заняли почти 
всю ширину тротуара.

Например, довольно воль-
готно на летней террасе 
чувствуют себя посетители 
ресторана «Гости» на Малой 
Морской, 13. А вот проходя-

щие мимо пешеходы вынуж-
дены соблюдать осторож-
ность: не ровен час получишь 
по лицу низко свисающим 
кашпо! Для прохода по улице 
оставлено примерно 80 сан-
тиметров! Такая же ситуация 
и у ресторана «Da Vinci» на 
Малой Морской, 15.

Чтобы разместить откры-
тую террасу кафе, заведению 

общепита, конечно же, недо-
статочно просто одного же-
лания. Для этого приходится 
не только заключать договор 
с КУГИ, но и получать согла-
сования в Комитете по градо-
строительству и архитектуре 
и ГИБДД. Эти структуры ре-
шают, насколько внешний вид 
террасы приемлем для исто-
рического центра и не будут 
ли нарушены права пешехо-
дов. Но в упомянутых случаях 
эти права не просто наруша-
ются - они попираются!

«Смена» связалась с управ-
ляющей кафе «Гости» Стел-
лой Зубовой.

- Наше заведение вошло в 
адресную программу разме-
щения временных объектов 
потребительского рынка, - 
заверила нас управляющая. 
- Все согласования получены.

Что ни говори, а ответ-

ственные за размещение за-
ведений общепита чиновники 
вряд ли думали о пешехо-
дах…

Между тем ежегодно про-
куратура Петербурга фикси-
рует немало случаев, когда 
хозяева кафе занимают зе-
мельные участки под летние 
террасы незаконно. Никаких 
правоустанавливающих доку-
ментов - и в первую очередь 
договора аренды с КУГИ - они 
не имеют. Впрочем, порой за-
платить штраф рестораторам 
гораздо выгоднее, чем про-
ходить долгую процедуру со-
гласований: для юридических 
лиц он составляет от 10 до 20 
тысяч рублей - сущие пустя-
ки по сравнению с доходом, 
который приносят дополни-
тельные столики на улице!

Юлия ФРОЛОВА
Фото автора

«Две палочки». Немногочисленные посетители ресторана японской кухни расселись 
на пол-Невского. Пешеходов вынудили прижаться к проезжей части

«Da Vinci». С одной стороны - терраса, с другой - 
припаркованные машины. Попробуй пройди!

«Гости». Для прохода людей оставлено примерно 80 сантиметров

Хозяева ресторана на Малой Морской развесили кашпо - 
наверное, для того, чтобы пешеходы задевали их головами

ХОДЬБА С
ПРЕПЯТСТВИЯМИ
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На работу 

с первого курса
Представители петербургского студенчества 

обсудили наболевшие проблемы с городскими чиновниками 
и руководителями кадровых служб крупных компаний

КАК СТУДЕНТЫ могут по-
пасть на работу, практику 
и стажировку в крупные и 
успешные компании, какие 
требования предъявляет 
работодатель к молодым 
специалистам, что проис-
ходит сегодня с професси-
ональным образованием 
- все эти темы обсуждали в 
конце мая в рамках «кругло-
го стола» «Формирование 
системы социальных лиф-
тов в Санкт-Петербурге». 
Учащимся предоставили 
уникальную возможность 
лично задать свои вопросы 
и представителям город-
ской власти, и непосред-
ственно работодателям.

Шанс 
показать себя

- Нам хочется, чтобы возник 
реальный диалог, - говорит 
Анна Филоненко, председа-
тель Комитета по вопросам 
кадровой, социальной по-
литики и профессионально-
му образованию при Санкт-
Петербургской торгово-про-
мышленной палате. - Ведь 
студенты, как правило, дума-
ют, что власть далеко и ей не 
задашь вопрос. Но сегодня 
здесь присутствуют предста-
вители городской админи-
страции и законодательной 
власти и, что очень важно, ру-
ководители кадровых служб 
организаций. Согласитесь, 
«Росгосстрах-банк», завод 
«Форд Мотор Компани», банк 
«Санкт-Петербург», сеть ги-
пермаркетов «Лента» - это 
весьма крупные компании, 
где студентам было бы ин-
тересно поработать. И се-
годня у молодых ребят есть 
возможность сразу показать 
себя, а у работодателей - 
отобрать лучших. Конечно, в 
городе проводятся всевоз-
можные ярмарки вакансий, 
но туда зачастую от крупных 
компаний выходят рядовые 
менеджеры, которые про-
сто анкетируют молодежь. А 
здесь студенты могут сразу 
переговорить с начальниками 
отделов по подбору персона-
ла.

И диалог действительно со-
стоялся. Молодежь, не стес-
няясь, задавала даже неудоб-
ные и каверзные вопросы, а 
кое-кто сразу же смог полу-
чить приглашение в ту или 
иную компанию.

Так, студент РГПУ им. Герце-
на Роман Сагиров посетовал, 
что большинство представ-
ленных на презентации про-
грамм по прохождению прак-
тики и стажировки относятся 

к учащимся последних кур-
сов. А он еще только перво-
курсник, тем не менее очень 
хочет пройти летнюю практи-
ку по своей специальности на 
интересном и большом пред-
приятии. Роман считает, что 
опыт работы надо получать 
как можно раньше, чтобы к 
окончанию университета уже 
иметь хороший задел. Надо 
сказать, увидев такое рвение, 
для юноши тут же сделали ис-
ключение представители трех 
компаний и пригласили к себе 
на практику!

Уже после «круглого стола» 
мы побеседовали с молодым 
человеком и спросили, от-
куда в столь юном возрасте 
такое здравомыслие? Ведь 
не секрет, что многие студен-
ты дневных отделений до по-
следнего не хотят идти рабо-
тать. Чаще всего - из-за соб-
ственной лени.

- А я не сразу после школы 
пошел в вуз, сначала в армию 
попал. Там быстро понял, что 
лучше заранее планировать 
свою жизнь и активно зани-
маться ее устройством, а не 
плыть по течению, - объяснил 
нам Роман.

Слишком много 
студентов?

Тем временем много инте-
ресной информации предо-
ставили учащимся вузов и 
средних специальных учеб-
ных заведений представите-
ли власти. Глава Комитета по 
труду и занятости населения 
Дмитрий Чернейко в своем 
выступлении отметил, что 
Петербургу остро не хватает 
квалифицированных рабочих, 
но молодежь при этом упорно 
рвется получать более пре-

стижное высшее образова-
ние. Вот и сложилась ситу-
ация, что у нас на 350 тысяч 
человек с высшим образо-
ванием больше, чем рабочих 
мест, которые этого высшего 
образования требуют!

- Это же страшно, когда вы 
имеете диплом, а он никому 
не нужен! - заметил чиновник. 
- В прошлом году образова-
тельные учреждения Петер-
бурга выпустили 91 тысячу 
человек. Всего в нашем горо-
де более 400 тысяч студентов. 
Столько не было вообще ни-
когда за всю историю Петер-
бурга! Численность студен-
тов первого курса у нас уже 
в течение десяти лет подряд 
выше, чем число выпускников 
11-х классов школ. Надо ли 
нам столько специалистов с 
высшим образованием? В со-
ветское время только один из 
четырех выпускников школы 
мог получить высшее обра-
зование. Конкуренция между 
абитуриентами была больше, 
зато высшее образование 
котировалось выше и такой 
специалист почти всегда на-
ходил себе подходящую ра-
боту. А теперь бюджет тратит 
большие деньги на то, чтобы 
дать молодым людям образо-
вание, но вот куда они пойдут 

работать - большой вопрос. 
Руководители Комитета по 
науке и высшей школе от-
крытым текстом говорят, что 
только 30 процентов выпуск-
ников устраиваются рабо-
тать по специальности. А по 
нашим данным - это всего 
лишь 10 процентов! Конечно, 
вузы стараются установить 
отношения с работодателя-
ми. Но процент студентов, 
которые уже заранее знают, 
куда они пойдут по оконча-
нии вуза, очень мал (тоже не 
более 10 процентов). И это 
очень грустно! У нас таких 
вузов, где выпускают студен-
тов, которых работодатели 
разбирают еще до выпуска, 
раз-два - и обчелся. Навскид-
ку могу назвать только Горный 
университет и факультет ме-
неджмента СПбГУ. Поэтому, 
конечно, нам еще предстоит 
серьезно изменить систему 
образования и подготовки 
кадров. Скорее всего, через 
гармонизацию профессио-
нальных и образовательных 
стандартов (чтобы выпускни-
ки соответствовали требова-
ниям, которые предъявляют 
работодатели), через форми-
рование института государ-
ственного заказа на все про-
фессиональное образование.

Главное - 
быть активным
После неутешительных 

све дений, которые озвучил 
глава Комитета по труду и за-
нятости населения, молодые 
люди не растерялись. Завя-
залась дискуссия.

- А своим детям вы бы ска-
зали: «Сынок, не поступай в 
вуз, иди рабочим на завод»? - 
спросили у Чернейко из зала.

- Мои дочери сами выби-
рали вуз, сами поступали. Я 
лишь заставил их идти рабо-
тать сразу после первой сес-
сии в университете, - ответил 
на это чиновник. - И к оконча-
нию вуза у них было уже 4,5 
года стажа работы. Причем 
начинали они с работы «при-
неси-подай» секретаря офи-
са…

- Для вас восемь часов у 
станка и работа секретаря в 
офисе - это равнозначно? - 
спросил тот же молодой че-
ловек.

- А вы у станка стояли? - 
уточнил Чернейко.

- Стоял. И на складе рабо-
тал!

- Я тоже в свое время был 
кочегаром, грузчиком, - при-
знался председатель Коми-
тета по труду и занятости 
населения. - Не вижу в этом 
ничего постыдного.

На этом дискуссия утихла, 
однако студенты еще долго 
обсуждали те перспективы, 
которые им обрисовал чинов-
ник. Ведь и представители 
присутствовавших на встрече 
компаний тоже признали, что 
им сильно не хватает квали-
фицированных рабочих. Од-
нако хорошо подготовлен-
ные, а главное, активные и 
инициативные специалисты 
тоже всегда в чести, поспе-
шили успокоить студентов 
кадровики.

- Для нас очень важно, что-
бы студенты, которых мы 
берем, были энергичны, от-
крыты, улыбчивы, - говорит 
Ирина Старошвецкая, ру-
ководитель службы управ-
ления делами ООО «Гловис 
Рус» (член группы «Хендай»). 
- Если мы видим, что перед 
нами сидит, извините за та-
кое выражение, «флегма», то 
мы не готовы сотрудничать 
с этим человеком. Но если у 
человека огонь в глазах, го-
товы рискнуть и пригласить 
его к себе. Есть у нынешней 
молодежи две особенности: 
много амбиций (они сразу 
рассчитывают на хорошее 
место) и при этом не всег-
да правильная оценка своих 
возможностей. И все же мы 
очень рассчитываем именно 
на молодежь. У нас средний 
возраст сотрудников в ком-
пании - 28 - 30 лет. И мы воз-
лагаем большие надежды на 
студентов, которые придут к 
нам на стажировку.

Также молодых людей при-
ободрила президент HR-ас-
социации Санкт-Петербурга 
Надежда Коротовских:

- Вы находитесь в нужное 
время в нужном месте. Я на-
деюсь, что информация, ко-
торую вы сегодня получили, 
окажется полезной и помо-
жет вам добиться карьерных 
успехов.

Юлия ЛИ
Фото Интерпресс

ЗАНЯТОСТЬ 
МОЛОДЕЖИ

Активный студент обязательно найдет себе работу по душе

Студенты 
получили 
уникальную 
возможность 
лично 
пообщаться и 
с чиновниками, 
и с работодате-
лями.
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ВОЗВРАЩАЯСЬ К
НАПЕЧАТАННОМУ

Памперсы по-прежнему
даются с боем
«Смена» продолжает выяснять, 

почему в Петербурге так плохо организована 
выдача пожилым людям гигиенических средств

В ОДНОМ из майских но-
меров в материале «Пам-
персы унижения» «Смена» 
рассказала о том, с какими 
сложностями сталкивают-
ся пожилые петербуржцы 
при получении бесплатных 
подгузников и абсорбиру-
ющего белья. Тяжелоболь-
ные люди, страдающие 
недержанием мочи, часа-
ми стоят в очередях, при-
езжают в пункты выдачи к 
шести утра, мерзнут на хо-
лоде зимой или изнывают 
от жары летом. При этом не 
всем удается получить по-
ложенную норму пампер-
сов и пеленок - они имеют 
обыкновение заканчивать-
ся в самый неподходящий 
момент. Что же думают по 
поводу сложившейся си-
туации чиновники регио-
нального отделения Фонда 
социального страхования, 
которые по закону должны 
отвечать за обеспечение 
наших стариков предмета-
ми гигиены?

Виноваты 
сами инвалиды?

В ответе на наш запрос чи-
новники фонда проинфор-
мировали «Смену», что по 
результатам конкурса, прове-
денного в апреле 2012 года, 
поставщиком средств гигие-
ны для инвалидов стало ООО 
«Северо-Западный центр 
здоровья». Никаких проблем 
в работе этой фирмы в ФСС, 
судя по всему, не видят.

«По условиям заключен-
ного государственного 
контракта компанией са-
мостоятельно организу-
ются пункты выдачи под-
гузников, урологических 
прокладок, абсорбиру-
ющих прокладок на по-
стельное белье, - сообщил 
нам в официальном ответе 
заместитель управляющего 
Санкт-Петербургским реги-
ональным отделением Фон-
да социального страхования 
Геннадий Щемелев. - Выда-
ча изделий инвалидам или 
их представителям осу-
ществляется помесячно. В 
настоящее время контракт 
действует, выдача изделий 
инвалидам или их предста-
вителям осуществляется. 
Финансирование на обес-
печение нуждающихся тех-
ническими средствами ре-
абилитации (подгузниками 
и абсорбирующим бельем) 
выделяется равномерно. 
Перебоев с поставками 
технических средств реа-
билитации не ожидается. 

В настоящий момент полу-
чить абсорбирующие из-
делия могут в том числе и 
те, кто не смог получить их 
в январе и феврале».

Конечно же, отрицать нали-
чие очередей в ФСС не стали. 
Однако почему-то виноваты-
ми в их образовании там счи-
тают… самих инвалидов. Они, 
дескать, создают нездоровый 
ажиотаж, так как приходят за 
памперсами с раннего утра. 
Ну не цинизм ли?

«Как показала практика, 
чаще всего образование 
очередей в пунктах выдачи 
является следствием мас-
сового обращения граждан 
задолго до официального 
открытия пунктов выдачи, 
- продолжаем цитировать го-
сподина Щемелева. - В то же 
время в вечерние часы за-
грузка пунктов выдачи су-
щественно ниже. Обраща-
ем ваше внимание, что для 
обеспечения нуждающихся 
техническими средствами 
реабилитации (подгузни-
ками и абсорбирующим 
бельем) созданы условия, 
при которых выдача может 
осуществляться равномер-
но».

Перебои 
неизбежны

Это слово - «равномерно» - 
использовано в официальном 
ответе на редакционный за-
прос несколько раз. Остается 
только гадать, в чем же чи-
новники увидели эту пресло-
вутую «равномерность»!

Одна из основных проблем, 
как мы уже сообщали в пре-
дыдущем материале, - ре-
гулярные («равномерные») 
перебои с поставками. Кар-
тина выглядит так. Победи-
тель конкурса берет на себя 
обязательство поставить пи-
терским инвалидам, к приме-
ру, 4 490 000 изделий. Когда 
они закончатся, одному Богу 
известно, - контрактом это 
не оговорено. Учета потреб-
ности нуждающихся никто не 
ведет. Поэтому в один «пре-
красный» день инвалид при-

езжает в специальный пункт и 
узнает, что бесплатная выда-
ча закончилась. А когда воз-
обновится - неизвестно.

По такой схеме обеспече-
ние больных в России про-
должается уже много лет. 
Поэтому сами нуждающиеся 
прекрасно знают, что сто-
ит за словами чиновников 
«перебоев с поставками не 
ожидается». Они все равно 
будут - при нынешней систе-
ме распределения Фондом 
социального страхования фи-
нансовых средств это неиз-
бежно.

Например, в 2012 году под-
гузники выдавались лишь 
две недели в феврале и поч-
ти весь март. Потом выдача 
возобновилась с 20 апре-
ля (и продолжается по сей 
день). Спрашивается, а что, 
в остальное время люди не 
страдали недержанием мочи 
и не нуждались в специаль-
ном белье? Конечно же, нуж-
дались! Только скорее всего 
им проходилось покупать 
его за свой счет, а потом на-
чинать довольно трудоемкую 
и совершенно незнакомую 
большинству процедуру воз-
вращения затраченных денег 
через ФСС.

Все беды - 
от плохого 

планирования

Конечно же, «Смена» реши-
ла узнать, что обо всем этом 
думает победитель конкур-
са - ООО «Северо-Западный 
центр здоровья». Но оказа-
лось, что эта коммерческая 
организация, которая, по 
заверениям регионального 
отделения ФСС, якобы «са-
мостоятельно организует 
пункты выдачи подгузников», 
собственно, выдачей изде-
лий инвалидам практически 
не занимается. Все пункты 
(по крайней мере, те, что ука-
заны в памятках для инвали-
дов) обслуживает другая ор-
ганизация - ООО «Аптечная 
медицинская компания», ко-
торая работает с «Северо-За-

падным центром здоровья» 
по договору.

Руководитель «АМК» доктор 
медицинских наук Игорь Бож-
ков охотно поделился своим 
взглядом на сложившуюся в 
Петербурге ситуацию с обес-
печением инвалидов подгуз-
никами.

- Если бы получатели гигие-
нических средств понимали, 
что будет стабильная прогно-
зируемая выдача подгузни-
ков, думаю, такого ажиотажа 
в наших пунктах не было бы, - 
заявил он «Смене». - Поэтому 
нам бы очень хотелось, чтобы 
ФСС более взвешенно подхо-
дил к обработке документов, 
порядку формирования бюд-
жета, а также к планированию 
потребности в гигиенических 
средствах. Ведь сегодня мы 
не знаем, сколько человек 
придет в определенный пункт, 
подгузники какого размера и 
какой впитываемости им нуж-
ны. К сожалению, инвалиды 
приходят с незаполненными 
отрывными талонами и ну-
левой информацией - осо-
бенно это касается впервые 
обратившихся. Да, наверное, 
в городе нужно открыть еще 
несколько пунктов выдачи 
технических средств реаби-
литации. Но ведь этим дол-
жен заниматься победитель 
конкурса!

Подгузники 
привезут 
на дом?

Впрочем, у чиновников 
Фонда социального страхо-
вания есть свое представле-
ние о том, как можно рефор-
мировать систему выдачи 
инвалидам гигиенических 
средств. Приведем еще одну 
цитату из письма господина 
Щемелева:

«Со своей стороны, в це-
лях сокращения очередей 

и снижения общей соци-
альной напряженности 
Санкт-Петербургское ре-
гиональное отделение ФСС 
РФ ведет работу по органи-
зации адресной доставки 
технических средств ре-
абилитации нуждающим-
ся на дом. Новая услуга 
станет доступной в самое 
ближайшее время. В пер-
вую очередь ею смогут 
воспользоваться родители 
детей-инвалидов, ведь та-
кие дети требуют особого 
внимания. Планируется, 
что с III квартала 2012 года 
услуга доставки техниче-
ских средств реабилита-
ции (подгузников и абсор-
бирующего белья) на дом 
станет доступна всем».

Претензии петербуржцев, 
по-видимому, все-таки не 
останутся без внимания - и 
все благодаря широкой огла-
ске проблемы в СМИ. Фонд 
социального страхования 
обещает учесть их при за-
ключении следующего госу-
дарственного контракта на 
обеспечение инвалидов под-
гузниками и абсорбирующим 
бельем.

«В новом техническом 
задании для организаций, 
желающих принять участие 
в конкурсе, будет добав-
лен ряд требований о не-
обходимости увеличить ко-
личество пунктов выдачи, 
а также оптимизировать 
технологию снабжения аб-
сорбирующим бельем нуж-
дающихся», - подводит итог 
Геннадий Щемелев.

А вот здесь легко уловить 
очевидное противоречие: 
если уже к концу года всем 
инвалидам будут доставлять 
подгузники на дом, может, и 
пункты выдачи средств реа-
билитации уже окажутся не 
нужны? Или нас в очередной 
раз просто хотят убаюкать 
обещаниями?

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Сколько унизительных минут приходится пережить 
нуждающимся, прежде чем они получат свои памперсы!
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Надень на себя 
3D-телевизор!

Сотрудники ЛЭТИ изобрели текстиль, 
который может имитировать объемные изображения

УЧЕНЫЕ Санкт-Петер-
бургского государствен-
ного электротехнического 
университета (ЛЭТИ) во 
главе с заслуженным изо-
бретателем России Нико-
лаем Сафьянниковым раз-
работали уникальные по 
своим свойствам ткани. 
Теперь на кусочке ткани 
можно кодировать инфор-
мацию, чтобы потом счи-
тать ее, как со штрих-кода 
в магазине. А можно сшить 
одежду, защищающую от 
электромагнитного излу-
чения, или придать рисун-
ку ткани эффект объемно-
сти. Секрет, как признают-
ся ученые, в особом плете-
нии.

А костюмчик-то 
не от Версаче!

А начиналось все, как ни 
странно, с обычных… поло-
тенец! Их нам, с явной но-
стальгией, и демонстрирует 
Николай Михайлович Са-
фьянников. Пару лет назад он 
с коллегами разработал тех-
нологию плетения текстиля, 
которая позволяет быстро, 
просто, а главное, за неболь-
шие деньги изготовить малую 
партию текстильных изделий 
с заказанным рисунком.

- Те же полотенца, как пра-
вило, изготавливают только 
большими партиями - от ты-
сячи штук, - объясняет Са-
фьянников. - Меньше просто 
невыгодно. Конечно, можно 
при желании сделать малое 
количество изделий, как и в 
типографии можно напеча-
тать всего три книги вместо 
нескольких тысяч, но тогда 
они станут «золотыми». А 
ведь многие хотят заказать 
памятный текстиль по 50 - 100 
штук, не больше. Кроме того, 
одно дело - просто напеча-
тать на полотне изображение 
красками (к этому сейчас и 
так все привыкли), и совсем 
другое - изначально сплести 
ткань с заданным рисунком, 
используя нити разного цве-
та.

Потом изобретатель понял, 
что технологию можно ис-
пользовать и в других целях. 
Так родился проект «Ткань с 
информационным рисунком». 
Суть в том, что при особом 
переплетении нитей ткань 
может стать носителем кодо-
вой информации, а внешне 
будет совершенно неотличи-
ма от обычной. Чтобы считать 
эту информацию, достаточ-
но использовать устройство, 
которое по своему действию 
аналогично сканеру штрих-
кодов, который сейчас есть 
на каждой кассе в супермар-
кетах.

Такую зашифрованную 

ткань можно применять для 
изготовления одежды веду-
щих дизайнерских брендов, 
чтобы избежать фальсифика-
ций, или в качестве обшивки 
в автомобиле, которая с за-
шифрованной в ней инфор-
мацией станет дополнитель-
ным опознавательным зна-
ком при угоне. Ведь это не но-
мер «перебить» и не этикетку 
переклеить - сканер быстро 
определит, что весь костюм, 
якобы «от Версаче», выпол-
нен из другой ткани, а значит, 
это подделка.

Для 
медицины, для 
безопасности, 
для красоты

А можно кодировать инфор-
мацию и другим способом. 
Например, вплести опре-

деленным образом в ткань 
очень тонкую металлическую 
нить и создать таким образом 
особое электромагнитное 
поле. Это позволит с помо-
щью специального радара на 
расстоянии идентифициро-
вать объект. Пригодится и в 
военной сфере для опреде-
ления «свой - чужой», и для 
пропускных пунктов в разных 
системах безопасности.

Наконец, можно и не за-
шифровывать какую-либо 
информацию, а, наоборот, 
создать экранирующую ткань 
для людей, которые работают 
в зоне высокого электромаг-
нитного излучения. Или сде-
лать специальную одежду для 
тех, кто очень чувствителен к 
перепадам в электромагнит-
ном поле и страдает от го-
ловных болей при магнитных 
бурях.

Но, пожалуй, самым ярким 
и зрелищным свойством осо-
бого плетения ткани станет 

возможность наделить ее 
3D-эффектом. Вот уж мимо 
чего не пройдут дизайне-
ры и модницы! Представьте 
себе, как заиграет галстук с 
объемным рисунком или как 
привлечет внимание к даме 
блузка с живыми (объемны-
ми) цветами! Впрочем, что-
бы добиться яркого эффекта, 
над каждым рисунком при-
дется поработать отдельно, 
учитывая и разное преломле-
ние света, и особенности того 
или иного материала. Так что 
в этой области ученым и тех-
нологам предстоит еще мно-
го потрудиться.

Потребность 
изобретать

Надо сказать, информаци-
онная ткань - это лишь одно 
из многих направлений, ко-
торыми занимается ученый 
Николай Сафьянников. В его 
копилке уже 79 изобретений, 
а первое из них он сделал 
еще в 1975 году! Окончив в 
свое время ЛЭТИ, он потом 
всю жизнь проработал в род-
ном институте и  даже в самое 
сложное перестроечное вре-
мя не переставал заниматься 
новыми проектами. Особый 
талант Николая Михайловича 
в том, что он не просто раз-
рабатывает новые техноло-
гии, но и активно внедряет 
их в жизнь, иногда буквально 
чудом находя финансирова-
ние и подходящую производ-
ственную базу.

- Я все время изобретаю, 
это состояние души, - при-
знался нам ученый. - Посто-
янно ощущаю в этом внутрен-
нюю потребность. Вот на ком-
позиторов или художников 
находит вдохновение, и они, 
бывает, не могут остановить-
ся, пока не напишут музыку 
или не нарисуют картину. Я 
чувствую нечто подобное.

Результатом этого изобре-
тательского вдохновения ста-
ло множество самых разных 
новшеств. Например, лучший 
в мире по своей электропро-
водности гель для УЗИ и кар-
диологии, переносной ток-
сикологический анализатор, 
который позволяет на месте, 
оперативно, по анализу крови 
человека определить нали-
чие в ней тех или иных отрав-
ляющих веществ. А недавно 
из путешествия по железной 
дороге Находка - Москва 
вернулось другое изобрете-
ние команды Сафьянникова - 
анализатор безопасности на 
рейсовом транспорте. Этот 
небольшой прибор прикре-
пляется к вагону и способен 
по плавности хода опреде-
лить состояние путей и всего 
подвижного состава. По до-
роге Находка - Москва при-
бор уже выявил ряд слабых 
участков на путях.

На этом Михаил Сафьянни-
ков останавливаться не со-
бирается. Говорит, что у него 
еще множество идей, кото-
рые обязательно надо успеть 
реализовать.

Юлия ЛИ
Фото Игоря АКИМОВА

ЗНАЙ НАШИХ!

Анализатор безопасности на рейсовом транспорте находит 
слабые места на железной дороге

Николай Сафьянников показывает первые образцы ткани 
с особыми свойствами

«Я все время изобретаю, 
это состояние души, - признался 
нам ученый Николай Сафьянников. - 
Постоянно ощущаю в этом 
внутреннюю необходимость. 
Вот на композиторов или 
художников находит вдохновение, 
и они, бывает, не могут остановиться, 
пока не напишут музыку 
или не нарисуют картину. 
Я чувствую нечто подобное».

Переносной иммуноферментный анализатор помогает почти 
мгновенно выявить инфекционные заболевания



Кришито нашли 
на «плохой» фотографии

Защитника «Зенита» пытаются обвинить 
в организации договорного матча в Серии А

ГРОМ среди ясного, как 
казалось, сине-бело-го-
лубого зенитовского неба 
грянул там, где его не ждал 
никто. Включая защитника 
«Зенита» и национальной 
сборной Италии Домени-
ко Кришито, которого этот 
гром и оглушил. Кришито 
подозревается итальян-
ской полицией в пособни-
честве в организации до-
говорного матча Серии А 
«Лацио» - «Дженоа» 14 мая 
2011 года. На повестке дня 
вопрос: ударит ли теперь 
по футболисту молния?

Купание 
в грязи

Это в России над договор-
няками только смеются. В 
Италии с некоторых пор за их 
организацию сажают в тюрь-
му. Уголовная ответствен-
ность формально вводится за 
грешное дело и у нас, но, как 
известно, до сих пор ни одна 
игра официально договорной 
не признана. Странные люди 
эти итальянцы, да? Зачем ре-
шили очищать себя от грязи? 
Да еще и накануне чемпио-
ната Европы! Могли бы хоть 
окончания Евро-2012 до-
ждаться, чтобы не террори-
зировать свою национальную 
сборную. Однако в Италии, 
знаете ли, существует «дик-
татура закона», и полиции 
глубоко наплевать на всякие 
там чемпионаты: надо - хоть 
за пять минут до игры вызовут 
футболиста на допрос. Кста-
ти, именно этим Федерация 
футбола Италии мотивиро-
вала исключение Кришито из 
заявки на Евро-2012.

Первый грандиозный скан-
дал, связанный с договорны-
ми матчами в Италии и за-
вершившийся, в частности, 
изгнанием «Ювентуса» из Се-
рии А, вспыхнул в 2006 году 
как раз накануне чемпионата 
мира! Тогда тоже говорили, 
что, мол, итальянцы выбрали 
крайне неудачное время для 
полоскания самих себя в гря-
зи. Вот только выиграла тот 
мундиаль… Италия!

Под колпаком 
у букмекеров

Однако же победить зло 
не удалось - матчи, похожие 
на договорные, играются в 
Италии ежегодно и в изоби-
лии. Особенно под конец се-
зона. Тогда-то и начинается 
чехарда с коэффициентами 

букмекерских контор. Как 
выясняется, именно Серии А 
и В традиционно считаются 
по весне самыми «договоро-
опасными».

- Весной прошлого года, 
когда состоялся злополуч-
ный матч «Лацио» - «Дженоа», 
буквально в каждом туре чем-
пионата Италии проходили 
матчи, которые изначально 
рассматривались как «стран-
ные», - говорит ныне анали-
тик одной из букмекерских 
контор Роман Шведов. - В 
нынешнем году таких матчей 
было меньше. Наша контора 
матчи с линии не снимала, 
но реагировала снижением 
коэффициента на предпола-
гаемый исход. Никаких дока-
зательств сговора в том или 
ином матче у букмекеров нет 
и быть не может. Но крупные 
ставки по всему миру на от-
дельные итальянские матчи 
наводят на определенные 
размышления.

- За Серией А в конце сезо-
на приходится следить особо 
внимательно, - рассказывает 
Александр Гиря, руководи-
тель Tipbet.ru, одного из са-
мых авторитетных интернет-
проектов, посвященных спор-
тивным прогнозам. - Конкрет-
но матч «Лацио» - «Дженоа» 
под наше подозрение не по-
падал. Но я, к примеру, удив-
лен - с той активностью, что 
проявляет итальянская поли-

ция, до сих пор не арестован 
никто из участников другого 
матча, состоявшегося в те 
же сроки. Речь об игре «Па-
лермо» - «Чезена», на кото-
рую коэффициент на ничью 
до ее начала упал до 1.7, что 
является нонсенсом. До 90-й 
минуты «Палермо» выигры-
вал - 2:0, а у «Чезены» были 
удалены два (!) футболиста. И 
когда коэффициент на ничью 
достиг небес, начались чуде-
са - «Чезена» на 92-й и 95-й 
минутах забила два мяча. Ни-
чья!

Доказать 
невиновность

Нынче в рамках операции 
«Последняя ставка» итальян-
ская полиция по подозрению 
в причастности к организации 
договорных матчей задержа-
ла 19 человек. В их числе - не-
давняя звезда сборной Ита-
лии Кристиан Вьери, капитан 
«Лацио» Стефано Маури и 
бывший защитник «Дженоа» 
Омар Миланетто. Что касает-
ся Кришито, то он лишь попал 
под подозрение и был допро-
шен. Прямых доказательств 
его вины нет. Есть, правда, 
фотография, на которой он 
запечатлен в компании игро-
ка «Лацио» Джузеппе Скулли 
и ранее судимого боснийца 

Сафета Альтика. Пикантность 
ситуации заключается в том, 
что сделано фото накануне 
матча «Лацио» - «Дженоа».

Сам Доменико полностью 
отвергает все обвинения и 
готов доказывать свою неви-
новность. Полную поддерж-
ку своему игроку оказывает 
и футбольный клуб «Зенит». 
Правда, если вина Кришито 

будет доказана итальянской 
полицией и судом, то Россий-
ский футбольный союз будет 
вынужден дисквалифициро-
вать игрока. Впрочем, будем 
надеяться, до этого не дой-
дет и вся история запомнится 
защитнику «Зенита» лишь как 
досадное недоразумение.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС

СКАНДАЛ

Доменико КРИШИТО, защитник «Зенита» и сборной 
Италии:
- Я такими вещами не занимаюсь. К счастью, мне не нуж-

ны деньги. 20, 30, 40 - не знаю, сколько там, - тысяч евро 
не сделают меня счастливым. Я выполняю работу, о которой 
мечтал с детства, и не хочу какой-то глупостью все испор-
тить. Очень жаль, что все это произошло за день до обнаро-
дования состава сборной. Но я уверен, все будет хорошо.

Максим МИТРОФАНОВ, 
генеральный директор ФК «Зенит»:
- Мы никоим образом не можем и не должны комменти-

ровать работу итальянской полиции - у нас нет сомнений в 
профессионализме тех людей, которые проводят рассле-
дование. Остается надеяться, что в отношении Кришито бу-
дут соблюдаться принципы презумпции невиновности, по-
скольку его причастность к скандальному делу в настоящий 
момент не доказана.

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер «Зенита»:
- Я знаю, что Кришито несовершенен, но я не сомневаюсь 

в его правоте. Убежден, что он просто находился не в то вре-
мя не в том месте. Я расстроен, считаю, что неправильно 
было исключать его из сборной. Полиция занимается своей 
работой, но главное, чтобы она делала это справедливо и 
непредвзято. Кришито - выдающийся игрок и личность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Италия. 2011 год. Защитник тогда еще «Дженоа» Доменико Кришито отбирает мяч у игрока римского «Лацио»
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Наши козыри - 
Денисов и Широков

На Евро-2012 футболисты «Зенита» 
постараются взять и числом, и умением

ПРЕДСТОЯЩИЙ чемпи-
онат Европы по футболу 
станет рекордным по коли-
честву участвующих в нем 
зенитовцев. Сразу семь 
игроков питерского клуба 
включены Диком Адвока-
атом в сборную России, 
а защитник Бруну Алвеш 
едет в Польшу и на Украину 
в составе сборной Португа-
лии. «Смена» анализирует 
перспективы футболистов 
«Зенита» на Евро-2012 с 
помощью нашего эксперта 
- обладателя Кубка России 
в составе «Зенита» Сергея 
Герасимца. 

Вячеслав 
МАЛАФЕЕВ 

(сборная России, вратарь)
- Хотя Адвокаат и выпустил 

Малафеева в стартовом со-
ставе на матч с Уругваем, 
лично я не уверен, что имен-
но Слава станет основным 
голкипером на Евро. Вообще 
не хотел бы оказаться при ре-
шении вратарского вопроса 
на месте Дика - выбор у него 
чрезвычайно сложный. С од-
ной стороны, Слава сейчас 
находится в однозначно луч-
шей форме за карьеру, про-
вел очень хороший сезон. Но 
нельзя и отрицать тот факт, 
что Игорь Акинфеев - лучший 
вратарь России последних 
лет. К тому же за Акинфеева 
говорит и тот факт, что в цен-
тре обороны сборной играют 
его партнеры по ЦСКА Алек-
сей Березуцкий и Сергей Иг-
нашевич, а сыгранность вра-
таря с центральными защит-
никами особо важна. Другое 
дело, успел ли Акинфеев вос-
становиться на сто процентов 
после травмы. Как бы то ни 
было, уверен в одном: если 
Адвокаат доверит место в во-
ротах Малафееву, тот точно 
не подведет.

Александр 
АНЮКОВ 

(сборная России, 
защитник)

- Место в основе сборной 
Анюкова не подвергается со-
мнению. Как мною, так и Ад-

вокаатом. Другое дело, что, 
хотя Александр и имеет ре-
путацию железного челове-
ка, в последнее время даже 
он не избежал различных по-
вреждений. Но к Евро навер-
няка подойдет в оптимальных 
кондициях. Анюков, которо-
му скоро исполнится 30 лет, 
прекрасно понимает: пред-
стоящий чемпионат - один 
из последних крупных турни-
ров, где он сможет показать 
себя во всей красе. Сил еще  
много, опыт очень большой. 
К тому же правый защитник 
всегда полностью отдается 
игре, тренеры могут не со-
мневаться в его стремлении 
показать на поле максимум. 
Надежная боевая единица. 
Настоящий лидер сборной - 
как по духу, так и по бойцов-
ским качествам.

Игорь 
ДЕНИСОВ 

(сборная России, 
полузащитник)

- Еще один игрок, который 
никогда не подведет. Многое 
умеет на поле, особенно си-
лен в отборе, обладает пре-
восходным ударом издали. 
Но в данном случае я бы хотел 
акцентировать внимание не 
только на одном Игоре, но и 
на его связке в средней линии 
поля с Романом Широковым. 
Эти ребята настолько превос-
ходно сыгранны, настолько 
здорово дополняют друг дру-
га, что способны по уровню 

мастерства и взаимодействия 
дать фору большинству веду-
щих полузащитников других 
сборных на Евро. Искренне 
считаю связку Денисов - Ши-
роков одним из главных козы-
рей России на предстоящем 
турнире. Без нее представить 
как нынешний «Зенит», так и 
национальную команду про-
сто-напросто невозможно. 

Роман 
ШИРОКОВ 

(сборная России, 
полузащитник)

- За последние годы Широ-
ков добился очень значитель-
ного прогресса. Роман спосо-
бен классно действовать как 
в разрушении, так и в созида-
нии. Обладает классным пер-
вым пасом, способен начать 
результативную атаку. А мо-
жет и сам завершить комби-
нацию прицельным ударом, 
что в очередной раз подтвер-
дил в феврале в домашнем 
матче Лиги чемпионов против 
«Бенфики». Так что спектр его 
действий очень велик. Кроме 
того, мне импонирует уверен-
ность Широкова в себе и сво-
их партнерах по сборной. Он 
совершенно правильно де-
кларирует: «Мы едем на Евро 
за победой!» Именно с таким 
настроем и должны ехать 
российские футболисты на 
крупнейшие турниры, тогда 
и команда выступит очень 
успешно. Как минимум дой-
дет до полуфинала. 

Константин ЗЫРЯНОВ 
(сборная России, 

полузащитник)
- Не хотел бы обижать Кон-

стантина, он прекрасный 
футболист, заслуживающий 
места в сборной. Но в стар-
товом составе национальной 
команды я его вижу во многом 
потому, что он органично до-
полняет связку Денисова и 
Широкова. Адвокаату крупно 
повезло - из «Зенита» он по-
лучил эффективный игровой 
«треугольник». Тем более ни-
чего ломать и переделывать 
не надо, сборная играет, по 
сути, по той же схеме, что и 
«Зенит», делая ставку на на-
сыщенную среднюю линию и 
одного чистого форварда. Да, 
по сравнению с Евро-2008 
Зырянов стал на четыре года 
старше и ему немного труд-
новато на протяжении всего 
сезона выдерживать жесткий 
ритм с двумя матчами в не-
делю. Но к такому короткому 
турниру, как чемпионат Евро-
пы, он наверняка сумеет под-
вести себя на пике. Полагаю, 
турнир в Польше он начнет в 
основе, а дальше многое бу-
дет зависеть от его игры.

Андрей АРШАВИН 
(сборная России, 

полузащитник)
- Должен с сожалением 

констатировать, что Андрей 
становится в последнее вре-
мя человеком настроения. 
Аршавин - классный игрок, с 

СВОИ ЛЮДИ

Сергей Герасимец считает 
правильным подход Широкова

Семеро смелых игроков «Зенита» поборются в Польше и на Украине за главный трофей чемпионата Европыната Европы
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ния футбола. Но проявит ли 
он себя на Евро или нет, зави-
сит только от его июньского 
состояния. В марте в первых 
матчах после возвращения 
в «Зенит» Андрей выглядел 
очень бледно, затем, конечно, 
прибавил, но пика явно не до-
стиг. Надеюсь, сплоченная ат-
мосфера в сборной, наличие 
в команде настоящих бойцов 
помогут Аршавину выйти на 
максимум возможностей. И в 
Польше и на Украине мы уви-
дим точно такого же Аршави-
на, как четыре года назад.

Александр 
КЕРЖАКОВ 

(сборная России, 
нападающий)

- Уверен, Александр без за-
битых голов на Евро не оста-
нется. Как и Малафеев, Кер-
жаков сейчас находится в луч-
шей форме в своей жизни, из 
полевых игроков считаю его 
самым полезным российским 

футболистом чемпионата 
страны-2011/12. Пусть Павел 
Погребняк и играл в первом 
тайме против Уругвая,  Кер-
жаков объективно сильнее. И 
Адвокаат это наверняка пре-
красно осознает. Так что ва-
кансию единственного фор-
варда на поле должен запол-
нить именно он. Возможно 
ли появление на поле дуэта 
Александра с Погребняком 
или Романом Павлюченко? 
Считаю, в стартовом составе 
такой вариант полностью ис-
ключен. Для этого потребу-
ется менять структуру, схему 
игры, а это очень опасный и 
рискованный шаг, на который 
голландский тренер не пой-
дет. Но если логика игры по-
требует усиления атаки, дуэт 
форвардов сборной России 
на поле исключать нельзя.

Бруну АЛВЕШ 
(сборная Португалии, 

защитник)
- Скажу довольно жестко, 

но если Алвеш в его нынеш-
ней форме является основ-
ным центральным защит-
ником сборной Португалии, 
оборону нельзя назвать са-
мым сильным звеном этой 
команды. И дело даже не в 
том, что Бруну в «Зените» в 
последние месяцы имел не-
много игровой практики, а в 
том, почему это произошло. 
Португалец объективно про-
играл конкуренцию за место в 
составе бельгийцу Николасу 
Ломбертсу и словаку Томашу 
Губочану. Впрочем, совсем уж 
обижать Алвеша не хочется, 
потенциал этого футболиста 
весьма высок. Его проблемы, 
возможно, как и у Аршавина, 
связаны с отсутствием долж-
ной мотивации. А в матчах за 
сборную на Евро Бруну на-
верняка постарается выло-
житься по полной программе. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
и ИТАР-ТАСС

ТАК УЖ вышло, что поч-
ти вся история взаимо-
отношений футболистов 
«Зенита» с  финальными 
турнирами чемпионатов 
Европы - новейшая. Что, 
впрочем, неудивительно: 
класс игроков питерской 
команды неуклонно рас-
тет, и это логично отража-
ется на количестве и ка-
честве их выступлений за 
национальные сборные. 
Однако нельзя забывать, 
что наивысшего дости-
жения на Евро футболист 
«Зенита» добился еще в 
советские времена.

НА ЧЕМПИОНАТЕ Евро-
пы-1988 габаритный фор-
вард Сергей Дмитриев ни 
разу не вышел на поле - зна-
менитый тренер Валерий Ло-
бановский предпочитал вы-
пускать в стартовом составе 
нападающих Олега Про-
тасова и Игоря Беланова. 
Но поскольку Дмитриев по-
пал в заявку сборной СССР 
(первым из зенитовцев на 
Евро) и отправился вместе с 
командой на турнир в Герма-
нию, он по праву заслужил и 
титул вице-чемпиона. Тогда, 
напомним, в полуфинале со-
ветская команда обыграла 
Италию, а в финале уступила 
голландцам, в чьем составе 
блистали Рууд Гуллит и Мар-
ко ван Бастен. 

В девяностых «Зенит» на-
долго выбыл из элиты отече-
ственного футбола, поэтому 
игроки клуба не пользова-
лись спросом в националь-
ных сборных. Но в начале ны-
нешнего века, после того как 
питерцы дважды за короткий 
период стали призерами 
чемпионатов России, ситу-
ация начала меняться в луч-
шую сторону. На Евро-2004 
Георгий Ярцев взял сразу че-
тырех футболистов «Зенита» 
- вратаря Вячеслава Мала-
феева, полузащитников Вла-
дислава Радимова и Влади-
мира Быстрова и форварда 
Александра Кержакова. Весь 
квартет сыграл на турнире в 
Португалии по одному-два 
матча. А 25-летний на тот 
момент Малафеев вообще 
дебютировал на Евро при 
драматических обстоятель-
ствах, после удаления в мат-
че с хозяевами-португальца-
ми Сергея Овчинникова. 

Принял Слава участие и 
в победном для России по-
единке с будущими чемпи-
онами из Греции, но «благо-
даря» балласту из двух по-
ражений - от Испании и Пор-
тугалии - наша команда все 

равно осталась на послед-
нем месте в своей группе и 
в четвертьфинал не попала. 
Зато защитник «Зенита» Па-
вел Мареш в составе сбор-
ной Чехии дошел до полуфи-
нала.

Любопытно, что Ярцев по-
сле турнира не раз вспоми-
нал о том, как перед чемпи-
онатом Европы его постоян-
но спрашивали, возьмет ли 
он в команду только-только 
восходящую на тот момент 
звезду отечественного фут-
бола Андрея Аршавина или 
нет. Георгий Александро-
вич Аршавина не взял. Мало 
того, Андрей едва не проле-
тел мимо Евро и в 2008-м, 
поскольку заработал глупую 
двухматчевую дисквалифи-
кацию в заключительном 
матче отборочного турнира 
против Андорры.

К счастью, голландец Гус 
Хиддинк поверил, что Арша-
вин и по усеченной програм-
ме сумеет принести сборной 
много пользы. Действитель-
но принес. Как в ключевом 
матче за выход из группы 
голом в ворота шведов, так 
и в феерическом четверть-
финале против голландцев, 
где в дополнительное время 
сначала отдал голевой пас, а 
затем и забил сам. Все пять 
матчей в Австрии и Швейца-
рии провели Александр Аню-
ков и Константин Зырянов, 
последний к тому же забил 
победный гол грекам. 

Один матч в составе сбор-
ной провел Роман Широков, 
а Малафеев весь турнир, 
в котором сборная России 
сенсационно добралась до 
полуфинала, просидел в за-
пасе. Мог стать призером 
Евро и набравший весной 
2008-го в матчах за «Зенит» 
сумасшедшую форму Павел 
Погребняк, но он получил 
обидную травму. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

РЕТРО

Взяли Аршавина - 
и не прогадали

Лучшего результата на чемпионатах Европы 
питерцы добились в советские времена

В 2008 году 
Андрей стал 
одним 
из героев 
Евро

МИНУВШЕЙ зимой слухи 
отправляли в «Зенит» из-
вестного сербского  полу-
защитника Милоша Кра-
сича, однако трансфер так 
и не состоялся. Но это во-
все не значит, что бывший 
«моторный» полузащитник 
ЦСКА не пополнит состав 
сине-бело-голубых в лет-
нее трансферное окно.

САМ Милош потом при-
знавался, что не прочь был 
отправиться в начале года 
в аренду в «Зенит». Тем бо-
лее все равно в туринском 
«Ювентусе» прочно осел на 
лавке. Но все же попробовал 
поймать «журавля в небе» - 
остался в «Юве» в надежде, 
что получит шанс проявить 
себя. Не получил, а следова-
тельно, и не проявил. Теперь 
Красич категорично заявляет, 
что почти на 100 процентов 
покинет туринский клуб. И не 
прочь вернуться в Россию.

Неудивительно, что недав-
но генеральный директор 
«Зенита» Максим Митрофа-
нов с деловым визитом посе-
тил Турин, где, по некоторой 
информации, как раз догова-
ривался о переходе именно 
Красича, а также еще одного 
футболиста средней линии 
«Юве» - голландца Эльеро 
Элиа. Также в питерский клуб 
сватают форвардов Роландо 
Бьянки («Торино»), Жоната-
на Биабиани («Парма») и Уго 
Алмейду («Бешикташ»), Хор-
хе Молину («Бетис»), защит-
ников Матиаса Сильвестре 
(«Палермо») и Федерико Фа-
цио («Севилья»). 

Слухи о скорой покупке по-
лузащитника «Локомотива» 
Дениса Глушакова на днях 
опроверг президент «Зенита» 
Александр Дюков, заявив-
ший, что клуб не ведет пере-
говоров по покупке этого фут-
болиста.

Константин МАЛИНИН

31 МАЯ исполнилось ров-
но 70 лет со дня проведе-
ния в Ленинграде истори-
ческого блокадного матча. 
Футбольный клуб «Зенит» 
совместно с дизайн-сту-
дией «Абажур» открыл па-
мятную выставку в центре 
города.

- ГОРОД к тому моменту 
пережил первую блокадную 
зиму, - говорит генеральный 
директор ФК «Зенит» Максим 
Митрофанов. - Люди стара-
лись просто выжить, было 
нечего есть, постоянно про-

изводились артиллерийские 
обстрелы и авиаудары. Про-
вести в таких условиях фут-
больный матч - это еще одно 
свидетельство героизма за-
щитников Ленинграда. Се-
годня мы можем рассуждать 
о значимости, давать оцен-
ки, но представьте, как это 
воспринималось тогда. Этот 
матч - выдающееся событие в 
истории всего мирового фут-
бола, которое невозможно 
переоценить. Это не только 
история «Зенита» или «Ди-
намо» - это история спорта, 
история страны.

«ЗЕНИТ» начнет чемпи-
онат России-2012/13 до-
машней встречей против 
пермского  «Амкара» 22 
июля. Это стало известно 
по итогам жеребьевки Пре-
мьер-лиги, прошедшей в 
Москве. Поскольку в ре-
зультате стыковых матчей  
«Волга» и «Ростов» сохра-
нили свои места в элите, 
новичков будет всего двое 
- «Алания» и «Мордовия». 
Остальные пары первого 
тура выглядят следующим 
образом: «Волга» - «Дина-
мо», «Алания» - «Спартак», 
«Мордовия» - «Локомотив», 
ЦСКА - «Ростов», «Анжи» 
- «Кубань», «Крылья Сове-
тов» - «Терек», «Краснодар» 
- «Рубин». Стал известен и 
полный календарь матчей 
зенитовцев на предстоя-
щий сезон, только пока без 
окончательных дат.

1-й тур. «Зенит» - «Амкар»
2-й тур. «Зенит» - «Динамо»
3-й тур. ЦСКА - «Зенит»
4-й тур. «Зенит» - «Спартак»
5-й тур. «Анжи» - «Зенит»

6-й тур. «Зенит» - «Рубин»
7-й тур. «Мордовия» - «Зенит»
8-й тур. «Зенит» - «Терек»
9-й тур. «Крылья Советов» - 
«Зенит»
10-й тур. «Зенит» - «Локомо-
тив»
11-й тур. «Краснодар» - «Зе-
нит»
12-й тур. «Зенит» - «Кубань»
13-й тур. «Алания» - «Зенит»
14-й тур. «Зенит» - «Ростов»
15-й тур. «Волга» - «Зенит»
16-й тур. «Динамо» - «Зенит»
17-й тур. «Зенит» - ЦСКА
18-й тур. «Спартак» - «Зенит»
19-й тур. «Зенит» - «Анжи»
20-й тур. «Рубин» - «Зенит»
21-й тур. «Зенит» - «Мордо-
вия»
22-й тур. «Терек» - «Зенит»
23-й тур. «Зенит» - «Крылья 
Советов»
24-й тур. «Локомотив» - «Зе-
нит»
25-й тур. «Зенит» - «Красно-
дар»
26-й тур. «Кубань» - «Зенит»
27-й тур. «Зенит» - «Алания»
28-й тур. «Ростов» - «Зенит»
29-й тур. «Зенит» - «Волга»
30-й тур. «Амкар» - «Зенит»

Блокадному матчу 
посвятили выставку

Чемпионы начнут 
сезон с «Амкаром»

Дюков опроверг 
слухи про Глушакова
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Внутренний голос»

10 июня
Театр «Суббота»

К СОБСТВЕННОМУ 80-летию художественный 
руководитель театра «Суббота» Юрий Смирнов-Не-
свицкий сделал подарок - себе и зрителям. Выпус-
тил новый спектакль в музыкально-драматическом 
жанре, которому театр «Суббота» не изменяет со 
времени своего возникновения, то есть больше 40 
лет. Но о чем спектакль «Внутренний голос», сказать 
довольно сложно - много персонажей, много цитат 
великих, много желания сказать о чем-то главном. 
Да сюжет здесь в общем-то и не важен, главное - 
звучит музыка, которая объясняет все без слов.

Фестиваль
«АПАРТ»
5 - 15 июня

В театрах города 

УЖЕ в четвертый раз в Петербурге про-
ходит фестиваль «АПАРТ», на котором свои 
работы представят выпускники творческих 
вузов как нашей страны, так и зарубежья. 
Дипломные спектакли, призванные открыть 
молодым дорогу на профессиональную сце-
ну, покажут студенты Щуки, Университета 
кинематографии, ГАТИ и других вузов, в том 
числе из Израиля и Белоруссии. А лучших 
выберет жюри во главе с народным арти-
стом Николаем Ивановым.

Концерт
«Zavtra»

10 июня
ЦПКиО им. Кирова

ЧТО МОЖЕТ быть лучше хорошей музыки, звучащей 
под открытым небом? Наверное, еще более хорошая 
музыка. Скорее всего, именно так и рассудили орга-
низаторы концерта «Zavtra», предложившие нам услы-
шать хорошую и очень хорошую музыку в исполнении 
самых разных исполнителей, среди которых француз-
ская группа «Zaz», латвийская «Brainstorm», грузин-
ская певица Нино Катамадзе и украинский музыкант 
Иван Дорн. Такое вот интернациональное «Завтра». 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Ничего нового 
о Хрущеве
Исторические передачи 

переживают кризис
В АВГУСТЕ 1997-го в цен-

тре Петербурга разда-
лись выстрелы. Был убит 
вице-губернатор Михаил 
Маневич. Первую подроб-
ную, 200-страничную книгу 
«Время Михаила Маневи-
ча», посвященную погиб-
шему, представил собрав-
шимся в Музее политиче-
ской истории Алексей Ку-
дрин, коллега Маневича по 
правительству Петербурга 
в 1993 - 1996 годах. А кор-
респондент «Смены» побе-
седовала с автором книги 
- петербургским истори-
ком-публицистом Львом 
Усыскиным.

- Лев Борисович, ваши 
исторические интересы в 
основном касаются ХVII - 
ХVIII веков. Почему вы 
вдруг обратились к биогра-
фии Михаила Маневича?

- Взяться за эту работу мне 
предложили друзья Маневи-
ча. Его судьба соединена с 
судьбами многих известных 
сегодня государственных 
деятелей, членов так назы-
ваемой команды Анатолия 
Собчака, - Владимира Пути-
на, Германа Грефа, Алексея 
Кудрина. И не только. Михаил 
Владиславович учился, дру-
жил и работал с такими раз-
ными людьми, как Алексей 
Миллер, Анатолий Чубайс и 
Андрей Илларионов, с дру-
гими заметными фигурами 
российской новейшей исто-
рии. Да, это не то время, ко-
торым я прежде занимался, к 
тому же было бы преувеличе-
нием сказать, что Михаил Ма-
невич, что называется, мой 
герой. Он - чиновник, эконо-
мист. Сам я не экономист, да 
и в госаппарате никогда не 
служил. Однако доводы для 
создания биографической 
книги оказались серьезными, 
и я взялся за эту работу. 

- Можете назвать 
главный довод?

- Главный - это во-
рох мыслей и сообра-
жений в моей голове 
по поводу россий-
ской истории послед-
них 25 лет. Они лежа-
ли «непричесанные», 
жили своей жизнью: 
возникали, исчеза-
ли, порождали друг 
друга. А тут появился 
внешний толчок, что-
бы все те события ос-
мыслить, проверить, 
упорядочить. Судьба 
Маневича как раз и 
могла стать внешним 
стержнем для подоб-
ного процесса.

- После работы 
над книгой ваше от-
ношение к ее герою 
как-нибудь измени-
лось?

- Изначально отношения к 
Маневичу у меня просто не 
было. Оно сформировалось 
в процессе работы. Безу-
словно, сам по себе Михаил 
Владиславович был чело-
веком довольно ярким и во 
многом симпатичным. Дитя 
своего времени и его жертва. 
Девяностые его создали, они 
же его и убили. В книжке, на-
деюсь, мне удалось показать 
эту драму так, чтобы другие 
люди почувствовали ритм и 
дыхание той эпохи.

- На какую аудиторию 
рассчитана ваша книга?

- Я писал ее в расчете на 
людей, которые про Совет-
ский Союз ничего не знают, 
никогда не жили при социа-
лизме, родились после 1980 
года. Я хотел, чтобы им было 
все понятно и интересно. 
Исторический опыт полезен 
и поучителен, о нем необхо-
димо помнить. И не ради слез 
о прошедшей молодости.

Людмила АНДРЕЕВА

ДОМОХОЗЯЙКАМ, при-
выкшим по вечерам смо-
треть разные ужасы типа 
«Среды обитания», нане-
сен удар. Именно в это вре-
мя по понедельникам на 
Первом вдруг решили по-
казывать документальный 
фильм о жизни... нет, не 
звезды шоу-бизнеса, что 
иногда тоже случалось, а 
Никиты Хрущева.

НО ДОМОХОЗЯЙКИ могут 
не отчаиваться, многосерий-
ный документальный фильм 
под названием «Никита Хру-
щев: Голос из прошлого» 
вполне вписывается в стили-
стику современной докумен-
талистики. И несильно отли-
чается от документального 
кино из жизни звезд, где о ге-
рое - только восторженно.

Хотя, судя по анонсам, от 
фильма о бывшем первом се-
кретаре ЦК КПСС можно было 
ожидать чего-то эксклюзив-
ного и острого. Ведь оказы-
вается, недавно обнаружи-
лись магнитофонные пленки 
с рассказами, которые он за-
писывал, когда был уже всеми 
забытым пенсионером. Инте-
ресно, что о находке этих пле-
нок почему-то больше нигде 
не сообщалось, хотя событие  

тянуло на сенсацию. Ведь 
Хрущев, которому тогда уже 
нечего было терять, мог рас-
крыть какие-то секреты.

И скорее всего, он и раскрыл 
их, только создатели филь-
ма умудрились так виртуозно 
смонтировать отрывки его 
воспоминаний, что никакого 
эксклюзива в эфир не просо-
чилось. А сам разоблачитель 
культа личности, волюнтарист 
и «кукурузник» предстал в об-
разе практически идеального 
правителя, который если и 
совершал ошибки, то потом 
активно каялся.

Но не будем особенно 
строги к документалистам с 
Первого, ведь сегодня таким 
подходом к историческим со-
бытиям грешат почти на всех 
каналах. И в большинстве 
случаев подобные жизнео-
писания сводятся к прими-
тивному уровню ликбеза для 
школьников. А некоторые, 
особо «продвинутые» каналы, 
вроде ТВ-3, умудряются даже 
вписать в них астрологиче-
ские прогнозы, тайные знаки 
судьбы и влияние на жизнь 
власть имущих инопланетян. 
Так что Хрущеву еще повезло.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА
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Леньку Пантелеева 

поддержал… Достоевский
В ТЮЗе и Небольшом драматическом 

состоялись знаковые премьеры

КОНЕЦ театрального се-
зона в Петербурге оказал-
ся богатым на новые по-
становки. Театр «Русская 
антреприза» показал со-
всем небанальный «Виш-
невый сад», Театр музы-
кальной комедии подарил 
красивую лирическую вер-
сию оперетты Имре Каль-
мана «Фиалка Монмартра». 
Новое прочтение «Науки 
любви» Овидия предложил 
театр «За Черной речкой», 
а «ОN.ТЕАТР» рискнул во-
плотить на сцене «Николая 
Николаевича» Юза Алеш-
ковского. Символическим 
завершением сезона ста-
нет еще один новый спек-
такль: 12 июня в Молодеж-
ном театре на Фонтанке 
Семен Спивак представит 
постановку «Идиот. 2012». 
Но «Смена» особенно сове-
тует два спектакля: «Лень-
ка Пантелеев» и «Престу-
пление и наказание».

Сказка 
с переплясом

Мюзикл «Ленька Пантеле-
ев» в Театре юных зрителей 
с первых же минут действия 
захватывает: молодые акте-
ры переполнены энергией и 
задором, пляшут лихо, поют с 
огоньком, наполняя даже за-
езженный хит «Крутится, вер-
тится шар голубой» свежим 
ветром.

Два десятка человек на 
сцене с легкостью изобра-
жают нэпманский Петроград 
двадцатых годов. Здесь сре-
ди нищих, милиционеров, 
спекулянтов, рабочих, героев 
Гражданской войны и пионе-
ров появляется Ленька Пан-
телеев. По версии драматур-
га Константина Федорова, 
он (почти как современные 
оппозиционеры) жаждет аб-

солютной свободы: мечтает о 
белом пароходе, на котором 
будет вольно плавать вне об-
щественных и государствен-
ных условностей.

Чтобы получить деньги на 
шикарную яхту, Ленька стано-
вится главарем банды. Уж как 
он там бандитствовал, зри-
тель особо не увидел, зато 
громкими аплодисментами 
встречал переплясы Пантеле-
ева (актер Илья Дель). Борол-
ся с Ленькой сотрудник угро-
зыска Смирнов (актер Иван 
Батарев), причем с перемен-
ным успехом, зато владение 
русской хореографией он 
показал выдающееся. Восхи-
тило зрителей и пение одной 
из подруг главного героя (ак-
триса Лилиан Наврозашви-
ли), хотя она исполняла всего 

лишь простенькую песенку 
«Расцвела сирень в моем са-
дочке». Вообще песни тех лет, 
патриотические и блатные, в 
изобилии присутствуют в по-
становке.

В своей «мюзикловой» ча-
сти премьера местами напо-
минала легендарный спек-
такль ленинградского ТЮЗа 
«Наш, только наш». Молодые 
актеры словно приняли эста-
фету веселья и мастерства от 
Ирины Соколовой, Николая 
Иванова, Антонины Шурано-
вой, Александра Хочинского.

При этом танцы, песни, 
акробатические номера не 
замылили идеи спектакля. 
Создатели ярко показали, 
куда приводят оторванные от 
реальности мечты, свобода 
без морали. Покаянные сло-

ва Пантелеева перед казнью 
зал слушал, затаив дыхание. 
Причем отнюдь не востор-
гаясь героем (режиссерам 
Максиму Диденко и Николаю 
Дрейдену удалось избежать 
даже намека на романтиза-

цию бандитизма), а жалея 
его. Ленька оправдывался 
тем, что не сдюжил со време-
нем, в котором ради барыша 
переписали историю и рас-
топтали былые мечты. «Я хотя 
бы хотел чего-нибудь не для 
брюха!» - восклицает Панте-
леев…

К сожалению, в интересную 
постановку прокрались не-
сколько эпизодов, грешащих 
по части вкуса. Например, 
бой двух девушек за честь 
называться женой Леньки 
Пантелеева (хотя одна из уча-
ствующих в нем - Анна Кочет-
кова - блестящая актриса!). 
Хочется верить, что в следу-
ющем сезоне этот поединок 
благополучно выпадет из 
спектакля, который от этого 
только выиграет в темпе.

Жить, 
чтобы жить

Неожиданным союзником 
тюзовского мюзикла стал… 

Федор Михайлович Достоев-
ский. В Небольшом драма-
тическом театре состоялись 
первые показы спектакля по 
его роману «Преступление и 
наказание». Актер этого кол-
лектива Вадим Сквирский на 
сей раз выступил в роли ре-
жиссера и пригласил для уча-
стия в спектакле выпускников 
актерского курса Льва Эрен-
бурга.

«Преступление и наказа-
ние» в Небольшом драмати-
ческом - постановка почти во-
девильная. Персонажи любят, 
ругаются, кричат, смеются, им 
не чужд ни вкус, ни запах, ни 
цвет. Если и есть кто-нибудь 
серый, неживой и схематич-
ный, так это Раскольников 
(актер Даниил Шигапов). За-
мороченный своими идеями, 
мучимый вопросом «тварь я 
дрожащая или право имею?», 
он бродит как привидение, 
пытаясь донести свои схе-
мы до сердец окружающих, 
не имея при этом своего. Он 
нелеп, жалок и растерян. Его 
ходульные схемы привели к 
убийству: он совершил его, 
подобно Леньке Пантелееву, 
ради барыша. Деньги подве-
ли и того и другого: вместо 
волшебных превращений их 
ждало неизбежное наказа-
ние.

В финале спектакля Не-
большого драматического 
театра происходит избавле-
ние от «замороченности». На 
сибирской каторге Расколь-
ников, будто внезапно очнув-
шись, в первый раз видит на-
стоящую Соню Мармеладову 
(актриса Анастасия Асеева), 
а не ту хрестоматийную «свя-
тую», какую он себе выду-
мал. Он спасает ее от холода, 
укрывает своим тряпьем. Ко-
нечно, это еще не возрожде-
ние. Но это шаг в правильном, 
как представляется, направ-
лении.

Премьеры ТЮЗа и Неболь-
шого драматического театра 
- тоже такие шаги.

Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская».

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
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В редакции 
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Льготная подписка для ветеранов войны 
и инвалидов 1-й и 2-й групп (индекс Л5003)

В почтовых 
отделениях

416 руб. 
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15 июня заканчивается ОСНОВНАЯ 

подписка на газету «Смена»

на 2-е полугодие 2012 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области,  
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой по понедельникам)

Рады сообщить вам, что цены на подписку 
не увеличились, а в почтовых отделениях  

для ветеранов войны, инвалидов 1-й и 2-й групп - 
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«Преступление 
и наказание» 
в НДТ - 
постановка 
почти 
водевильная. 
Персонажи 
любят, 
ругаются, 
кричат, 
смеются, 
им не чужд 
ни вкус, ни 
запах, ни цвет.

ПО ХОДУ
ПЬЕСЫ
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Виктор ТИХОМИРОВ: 

«Чапаев - не священная
             корова, а миф»

Известный художник посадил Ивана Охлобыстина в седло

СВОЙ четырнадцатый 
фильм кинорежиссер, пи-
сатель, сценарист и неког-
да митек Виктор Тихоми-
ров решил посвятить Ва-
силию Ивановичу Чапаеву, 
экранизировав свою поэму 
в прозе «Чапаев-Чапаев». 
Съемки завершены, и ско-
рее всего уже в этом году 
зрители смогут увидеть 
Ивана Охлобыстина в роли 
легендарного полководца 
на горячем боевом коне. 
Кто еще задействован в 
ленте и чем она отличает-
ся от канонической, рас-
сказал «Смене» сам Виктор 
Тихомиров.

Настоящих 
буйных мало…
- Виктор Иванович, поче-

му вас привлек образ имен-
но Чапаева?

- Такие вопросы решаются 
на небесах, и человеку оста-
ется только признать, что 
его вдруг взволновал тот или 
иной персонаж. Возможно, 
это следствие впечатлений, 
вынесенных из детства, - как 
и все советские люди, я мно-
го раз смотрел фильм «Ча-
паев». В те годы было рас-
пространенное заблуждение: 
якобы всякая истерическая 
речь содержит в себе истину, 
а сам оратор хотя бы отчасти 
ее носитель. Троцкий, Ленин, 
Гитлер, Муссолини - тому 
примеры. Мера истерии под-
час ассоциируется с мерой 
знания.

- А это не так?
- История показала, что ис-

терик ничего особенного не 
знает, он просто нервный че-
ловек, но часто становится 
вожаком благодаря внушае-
мости толпы. Помните, как у 
Высоцкого: «Настоящих буй-
ных мало, вот и нету вожаков!» 
Энергия всегда пленительна, 
поскольку заразительна.

Нужно 
штукатурить

- Знаете ли вы, что сейчас 
снимается еще один фильм 
про Чапаева - по роману 
Виктора Пелевина «Чапаев 
и пустота», а также телесе-
риал про комдива. Конку-
ренция вас не пугает?

- Это не конкуренция, зри-
телей на всех хватит. Пусть 
люди смотрят и сравнивают. 
Ведь Чапаев - это не священ-
ная корова, а миф, бесконеч-
но развивающийся и продол-
жающийся.

- Каким образом удалось 
найти деньги на съемки?

- Я прошел путем, кото-
рым второй раз не пройти. 
Я многостаночник и авантю-
рист. Раз мне удалось стать 
профессиональным живопис-
цем, литератором, графиком, 
педагогом, то нашел силы и 
для решения коммерческих 
задач. Деньги я поднял с зем-
ли, и там еще много оста-
лось. Конечно, если затея 
недостойная, то надо деньги 

добывать, вырывать у кого-
то, не без хитрости и не без 
жульничества. А на достойное 
дело средства всегда най-
дутся. Может, и не сразу, но 
найдутся. Мне многие хоро-
шие люди помогли, больше 
всего - известный строитель 
Вячеслав Заренков. Звезды 
кино согласились работать 
задешево или вовсе бесплат-
но, оператор Сергей Юриз-
дицкий - тоже, потому что им 
понравился сценарий.

- Что, при желании лю-
бой человек может снять 
фильм?

 - Поскольку в той или иной 
мере все люди талантливы, 
значит, любой. По-моему, 
тот же Высоцкий ответил на 
письмо поклонника со сло-
вами «мечтаю стать штукату-
ром» так: «Товарищ никогда 
не станет штукатуром. Нужно 
штукатурить, а не мечтать». 
Хочешь про Чапаева фильм 
снять - иди и снимай. Съе-
мочная аппаратура есть у 
всех. Но все меньше и мень-
ше другого… 

- Чего же? 
- Видите ли, сегодня стре-

мительно плодятся и стано-

вятся все более изощрен-
ными технические средства 
потребления культуры, а 
средства создания культуры, 
напротив, угнетаются. Сама 
способность к творчеству 
принижается, представляет-
ся невостребованной, неува-
жаемой. Главная проблема 
- унять чертополохом цвету-
щее потребление, а вовсе не 
проблема, где деньги взять.

- Раньше потребитель-
ства было меньше?

- Прежде, желая музыки, 
люди сами музицировали, 
пели, танцевали, желая ви-
деть изображения - вышива-
ли, рисовали… А какие устра-
ивали домашние театры, чте-
ния вслух! Теперь все удов-
летворены одним нажатием 
кнопки телевизора.

Как стать 
счастливой

- Охлобыстин идеально 
подходит на роль Чапаева?

- Иван Охлобыстин - лег-
кий, веселый и бескорыстный 
человек. С ним у нас все сло-
жилось мигом. Он носитель 
той же энергетики, что и наш 
герой. Абсолютно лишен над-
менности, легко сходится с 
самыми разными людьми, не 
экономя своей энергии, в то 
же время стоит ему сосредо-
точиться, как он становится 
настоящим философом, эру-
дитом, священником...

- И как Охлобыстин гарце-
вал на коне?

- Да превосходно! Неделя-
ми не покидал седла. Кстати, 
по одной из версий, реальный 
Василий Иванович во время 
Гражданской войны на коня 
не садился из-за специфиче-
ского ранения, руководил бо-
ями из автомобиля.

- Каких еще звезд мы уви-
дим?

- Александр Баширов игра-
ет в фильме убийцу по при-

званию, Сергей Перегудов 
- пионервожатого и мили-
ционера. Прекрасно сыграл 
Тарас Бибич - полупомешан-
ного комиссара Клочкова, 
в голове которого каша из 
библейских цитат и цитат из 
трудов основоположников 
марксизма. Мои товарищи по 
«митьковщине» тоже играют: 
Дмитрий Шагин - белогвар-
дейского вестового, а Володя 
Шинкарев - умного сценари-
ста.

- Виктор Иванович, кому 
бы вы посоветовали обяза-
тельно посмотреть фильм?

- Советую смотреть всем, 
у кого есть глаза, и слушать 
всем, у кого есть уши. Карти-
на, к примеру, будет чрезвы-
чайно полезна для особ жен-
ского пола: там содержится 
инструкция, как стать счаст-
ливой.

- Поделитесь с читателя-
ми «Смены» этой инструк-
цией?

- Нет, в фильме все увидите. 
Ведь главное - это нежданная 
радость от просмотра. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

ОТКРОВЕНИЯ

Охлобыстин идеально подходит на роль Чапаева

«Сегодня стремительно плодятся 
и становятся все более изощренными 
технические средства потребления 
культуры, а средства создания 
культуры, напротив, угнетаются. 
Сама способность к творчеству 
принижается, представляется 
невостребованной, неуважаемой».

Тихомиров советует 
посмотреть фильм 
всем, но особенно 
женщинам
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Шенген перепишут, 
но не для россиян

Нашим туристам не стоит опасаться 
ужесточения правил въезда в страны Европы

ЕВРОПА без границ - воз-
можно, скоро это останет-
ся в прошлом. Старый Свет 
заполонили иммигранты и 
беженцы из стран Север-
ной Африки и Ближнего 
Востока, поэтому Франция 
и Германия хотят внести 
поправки в Шенгенское со-
глашение, чтобы получить 
право в чрезвычайных си-
туациях перекрывать свои 
национальные границы на 
срок до 30 дней, обязав 
въезжающих проходить 
паспортно-визовый кон-
троль.

РАЗГОВОРЫ об ужесточе-
нии пограничного режима 
внутри Шенгенской зоны ве-
дутся давно. В прошлом году 
Еврокомиссия разрешила 
вводить пограничный кон-
троль в чрезвычайных ситу-
ациях, но не больше чем на 
пять дней. Этим правом уже 
воспользовалась Испания в 
начале мая, когда на ее терри-
тории проходило заседание 
Европейского Центрального 
банка. Опасаясь террористи-
ческих актов и акций проте-
ста, власти страны заставили 
проходить паспортный кон-
троль всех приезжающих и 
временно приостановили на 
своей территории действие 
шенгенских виз, выданных 
консульствами других стран.

Все говорит о том, что по-
следуют и дальнейшие меры 
по возведению границ внутри 
Шенгенской зоны, а значит, 
путешествия по Европе уже 
не будут столь свободны и 
комфортны, как раньше. Од-
нако эксперты все же скло-
няются к тому, что туристов 
новые меры затронут в наи-

меньшей степени.
- О серьезном ужесточении 

визового режима впервые за-
говорили год назад, когда на 
фоне так называемой араб-
ской весны произошли вол-
нения в Тунисе, что вызвало 
массовое бегство местных 
жителей в Евросоюз через 
итальянскую границу, - рас-
сказывает профессор Юрий 

Рубинский, специалист Ин-
ститута Европы РАН. - Тунис 
когда-то был колонией Фран-
ции, многие тунисцы владе-
ют французским, поэтому в 
основном беженцы и стре-
мились попасть в эту страну. 
Естественно, французам это 
не понравилось, и тогда они 
перекрыли границу - вопреки 
Шенгенскому соглашению, 
а потом, после переговоров, 
предупредили, что намере-
ны реформировать само со-
глашение. Что сейчас и пы-
таются сделать. Но угрозы 
для российских туристов я 
не вижу! Россия не относит-
ся к странам, откуда идет 
большой поток нелегальных 
иммигрантов, более того, до 
обострения ситуации россий-
ские дипломаты вели пере-
говоры о возможной отмене 
виз для российских граждан. 
Правда, сейчас, на фоне не-

спокойной ситуации с имми-
грантами, эти переговоры за-
тормозились.

Столь же оптимистично 
оценивает ситуацию и ви-
це-президент Российского 
союза туриндустрии Сергей 
Корнеев. Он уверен, что нахо-
дящимся в глубоком кризисе 
странам ЕС не захочется те-
рять российских туристов.

- Насколько я понимаю, 
речь идет о проверке и бо-
лее жестком контроле ми-
грационных виз, связанных 
с разрешением на работу и 
длительным нахождением на 
территории ЕС, а не о тури-
стических мультивизах, - го-
ворит Корнеев. - Хочу отме-
тить, что число российских 
туристов, выезжающих в Ев-
ропу, с каждым годом растет. 
В Санкт-Петербурге особен-
но популярны краткосрочные 
поездки в столицы стран Ев-
ропы, так называемый туризм 
выходного дня. Также пользу-
ется спросом Средиземно-
морье (Греция, Италия, Испа-
ния). Могу сказать, что пока 
кризис в Европе нашим тури-
стам идет только на пользу, 
потому что снижаются цены. 
К сожалению, визы для нас 
пока не отменяют, но во мно-
гих странах делают все воз-
можное в рамках Шенгена, 
чтобы упростить визовый ре-
жим. Финляндия в этом году 
планирует выдать миллион 
виз петербуржцам, Испания 
начинает выдавать летние 
визы, Греция предлагает де-
лать визы за один день. Я бы 
даже сказал, что начинается 
конкурентная борьба между 
консульствами за предостав-
ление услуг по оформлению 
шенгенской визы российско-
му туристу!

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

ПОГРАНКОНТРОЛЬ

Идти за границу по шпалам не придется

Как дороги 
вы нам, 

российские 
курорты!
Отдыхать на родине 

стало невыгодно

НЕДАВНО один мой со-
всем еще молодой при-
ятель, которому толь-
ко-только пошел третий 
десяток, озадачился про-
блемой летнего отдыха - он 
вместе со своей девушкой 
собрался на море. Вполне 
законное желание. В его 
планы входило путеше-
ствие на один из среди-
земноморских курортов, 
ориентировочно греческий 
- идеальный вариант бюд-
жетного отдыха. 

НО ВОТ незадача - родите-
ли девушки, старой, совет-
ской еще закалки, не хотят 
отпускать свою дочь с моим 
приятелем за границу. Типа 
молодые еще - мало ли что 
там, на чужбине, случится, 
и никто не сможет помочь. И 
пришлось влюбленным ду-
мать, где и как отдохнуть на 
родине или в Крыму, прирав-
ненном к таковой родителями 
девушки.

На протяжении долгих лет 
советские граждане ходили 
в отпуск непременно летом 
и ездили на наши юга. Тогда 
это было не просто логично, 
а безальтернативно, если хо-
телось отдохнуть именно на 
море. Причем альтернативы 
не было не только черномор-
ским курортам, но и июлю с 
августом с кусочком сентя-
бря. Потому как в иные меся-
цы на Черном море, к сожале-
нию, холодно - не покупаться.  

В этом плане ситуация дав-
ным-давно изменилась. Мор-
ские путешествия на любой 
вкус доступны россиянам 
круглый год, причем именно 
летом отдых обходится доро-
же всего. Поэтому многие и 
выбирают для отпуска весну, 
осень или зиму. Однако быва-
ют ситуации наподобие той, 
о которой я поведал в самом 
начале. Итак, условия задачи: 
отдохнуть две недели летом 
в России или на Украине на 
море, получить удовольствие 
и не разориться.

Теоретических вариантов 

два: курорты Краснодарского 
края или Крым. Турфирмы их 
активно рекламируют, при-
водя следующие аргумен-
ты: не нужен заграничный 
паспорт, можно обойтись и 
без авиаперелетов, есть воз-
можность сэкономить, нет 
языкового барьера, не нуж-
но обменивать валюту, вкус-
ные свежие фрукты и овощи, 
очень красивая и полезная 
для здоровья природа, ука-
затели на русском языке. Но 
где преимущества-то, кроме 
паспорта?! Красивая природа 
и вкусные фрукты есть вез-
де. Указателей на русском в 
той же Турции больше, чем на 
турецком, да и по-русски го-
ворить все уже научились. В 
мире кредиток валюту вооб-
ще менять не нужно, потому 
как это невыгодно. Авиапере-
лет не нужен? Так проблема в 
том, что путешествие на по-
езде в тот же Крым обойдется 
примерно в 14 тысяч рублей, 
а на самолете в… 11 тысяч! То 
есть авиаперелет очень даже 
нужен!

Ищем самые бюджетные 
предложения по Крыму - 1050 
рублей в санатории за сут-
ки. Итого - 15 тысяч за две 
недели. Причем это вам не 
«все включено»! Считаем: 
15 + 11 = 26. Прибавьте еще 
15 на «прохладительные на-
питки». Получается 41 тысяча! 
Правда, неслабо? В особен-
ности если учесть, что за эту 
сумму можно уехать по горя-
щей путевке в Грецию вдво-
ем! Может, хотите съездить в 
Анапу или Геленджик? В тур-
фирме вам могут предложить 
на июнь, скажем, дешевень-
кую гостиницу с интригую-
щим названием «Версаль» 
за 21 тысячу на 14 дней. Без 
питания! И давайте считать не 
будем…

В общем, жалко мне при-
ятеля и его девушку. Пляж с 
платными лежаками, на кото-
ром не протолкнуться… Ну и 
главное, как еще не разорить-
ся? Отдыхать на родине, к 
большому сожалению, очень 
дорого.

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

НА ПЛЯЖ!

В Анапе на пляже не протолкнуться

Пока что 
еврокризис идет 
российским 
туристам 
только 
на пользу, 
потому что 
снижаются 
цены.
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«ЧЕТВЕРОНОГАЯ» 
ДИЕТА

Чтобы быстрее обрести дом
Бездомным кошкам ищут хозяев… через ветеринарные клиники

ИНТЕРЕСНЫЙ способ 
пристройства бездомных 
кошек придумали сотруд-
ники благотворительного 
фонда «Друзья человека».

ЧТОБЫ животные как можно 

быстрее обрели дом и забот-
ливого хозяина, их помещают 
в специальные выставочные 
уголки в ветеринарных клини-
ках.

Расчет простой: в ветклини-
ку приходят люди, у которых 
уже есть опыт содержания 
домашних питомцев и ко-
торые чаще всего искренне 

любят животных. Это как раз 
те, среди кого проще найти 
хозяев для бездомного жи-
вотного. Сидя в холле, в ожи-
дании приема врача, люди 
наверняка обратят внимание 
на клетки с кошками. И может, 
проникнутся состраданием и 
захотят взять кого-то к себе.

- А началось все с того, что в 

клиники «Ветеринарной служ-
бы № 1»,  стали подбрасывать 
разных животных, - говорит 
Марина Мамедова, одна из 
активисток фонда «Друзья 
человека». - Надо было как-
то их пристраивать. Тогда и 
родилась эта идея. Жаль, что 
собак мы так показывать не 
можем, им тесно в выставоч-

ном уголке…
Зато кошек на самом деле 

стали разбирать на ура. Тем 
более что все ветеринарные 
документы у них гарантиро-
ванно в порядке. В клинике 
они проходят карантин и ос-
мотр врача, им делают необ-
ходимые прививки.

Юлия ЛИ

ДОБРОЕ ДЕЛО

«А некоторые 
и мышей едят…»

Чем нельзя кормить домашнего питомца?

КОШКИ и собаки - те еще 
умельцы выпрашивать 
что-нибудь вкусненькое! 
Однако далеко не все, что 
им нравится, полезно или 
хотя бы безвредно для 
здоровья животных. По-
этому ответственные хо-
зяева стараются как можно 
больше узнать о правиль-
ном кормлении, чтобы по-
добрать своим питомцам 
подходящий рацион. Се-
годняшний собеседник 
«Смены» - доктор биоло-
гических наук, проректор 
Санкт-Петербургской го-
сударственной академии 
ветеринарной медицины 
Лариса Карпенко.

- Лариса Юрьевна, чем, 
по вашему мнению, лучше 
кормить кошку или собаку - 
сухим кормом, консервами 
или натуральной пищей?

- Главное все-таки не фор-
ма, а сбалансированность ра-
циона по всем питательным 
веществам. Для этого необ-
ходимо учитывать нормы и 
потребности животного в за-
висимости от его возраста, 
породы и физиологического 
состояния. Проще, конечно, 
использовать уже готовые ра-
ционы, где все эти параметры 
учтены.

Если же говорить о нату-
ральной пище, то многие вла-
дельцы попросту не облада-
ют достаточными знаниями, 
чтобы составить правильный 
рацион для своего любим-
ца, или, еще хуже, полагают, 
что кормление натуральной 
пищей - это кормление од-
ним только мясом или едой 
с хозяйского стола. Но это в 
корне неправильно! Наша еда 
содержит соль, различные 
специи, вкусовые добавки, 
которые могут быть опасны-
ми для животных. Кроме того, 
собаки и кошки имеют ряд ви-
довых особенностей.

- Какие именно?
- К примеру, кошки нужда-

ются в дополнительном ко-
личестве таурина - это ами-
нокислота, необходимая для 
поддержания работы сердеч-
ной мышцы, сетчатки глаз и 
воспроизводительной функ-
ции. Она повышает устойчи-

вость организма к физиче-
ским нагрузкам, стрессам и 
неблагоприятным условиям 
внешней среды. Но нужного 
количества таурина из нашей 
обычной еды животные полу-
чить не смогут.

Вообще кормление нату-
ральной пищей требует со-
блюдения ряда правил. Кош-
кам нельзя давать сырую реч-
ную рыбу и сырое мясо, не 
прошедшее ветеринарно-са-
нитарную экспертизу, - ина-
че не избежать инвазивных 
(паразитарных) заболеваний. 
Не рекомендуется также кор-
мить замороженным мясом. 
Если же говорить о старых, 
больных животных, то тут, бе-
зусловно, нужны специаль-
ные ветеринарные лечебные 
корма, которые помогают 
справиться с болезнью. А в 
случаях диабета и онколо-
гических заболеваний спец-
диеты поддерживают опре-
деленное качество жизни и 
максимально продлевают 
срок жизни питомца. Но хочу 
подчеркнуть, что лечебные 
корма следует давать только 
по назначению ветеринарно-
го врача!

- А если сравнивать уже 
готовые корма, сухие или 
консервы, какие у них есть 
особенности?

- Сухой корм обеспечива-

ет профилактику болезней 
зубов и десен, в нем больше 
необходимой клетчатки, он 
более калорийный. А во влаж-
ном корме, как вы понимаете, 
больше воды - это означает, 
что он лучше поддерживает 
водный баланс организма, 
обеспечивает профилакти-
ку мочекаменной болезни и 
ожирения. То есть у каждо-
го формата корма есть свои 
плюсы, присущие только ему. 

Передовыми научными цент-
рами, работающими в обла-
сти кормления животных, до-
казано, что в рационе собак 
и кошек должно быть 75 про-
центов сухого корма и 25 про-
центов влажного.

- Можно ли смешивать 
разные виды пищи (корма и 
натуральную пищу) в раци-
оне домашних питомцев?

- Сухой корм и консервы 
- можно. У них практически 
один биохимический состав. 
А вот добавлять натуральную 
пищу - нет. Иначе получим 
дисбаланс, перекос по всем 
питательным веществам.

- И все-таки даже при ис-
пользовании уже готовых, 
сбалансированных смесей 
зачастую животное чув-
ствует себя не лучшим об-
разом…

- Причины могут быть раз-
ными. Во-первых, возмож-
но, корм некачественный. 
Во-вторых, рацион может 
быть подобран неправильно. 
В-третьих, у животного могут 
быть невыявленные заболе-
вания. Например, бывает, что 
мягкосердечные хозяева эле-
ментарно перекармливают 
своего любимца или по не-
знанию дают ему мало воды 
(следует помнить, что на одну 
часть сухого корма должно 
приходиться не меньше трех 

частей воды). Каждый произ-
водитель кормов обязательно 
указывает на упаковке табли-
цу суточного рациона в зави-
симости от веса и физиологи-
ческого состояния организма 
животного, вот на эти данные 
и надо ориентироваться, а не 
просто сыпать столько кор-
ма, сколько не жалко! Также 
следует учесть степень дви-
гательной активности питом-
ца. Собак, чья двигательная 

активность сильно различа-
ется (допустим, одна охра-
няет жилой дом и бегает по 
территории садового участ-
ка, а другая живет на своем 
любимом диване и выходит 
на улицу лишь на пару часов 
в день), кормить тоже следует 
в разном объеме. Пусть даже 
эти собаки одной породы и 

возраста.
- А есть ли продукты, ко-

торые кошкам и собакам 
давать вообще нельзя?

- Конечно. Например, щен-
кам и котятам до одного года 
противопоказаны бобовые. 
До года их также нельзя кор-
мить сырым мясом и сырой 
рыбой, так как животные 
слишком молоды и иммун-
ная система у них работает 
еще не в полную силу. Многие 
владельцы, чтобы побаловать 
своих любимцев, дают им 
различные продукты со сто-
ла: свинину, острые сыры, эк-
зотические фрукты, жареное 
мясо - это тоже неправильно!

Есть еще одна опасность, 
о которой мало кто знает, - 
экзотические растения, ко-
торые теперь продаются в 
любом супермаркете. Такие 
красивые и… такие опасные! 
Бывает, что кошке или собаке 
достаточно попробовать один 
листик, и у них могут начаться 
очень серьезные проблемы 
из-за наличия токсических 
веществ в частях растения. 
К таким опасным растениям 
относятся каладиум (могут 
возникнуть ожоги ротовой по-
лости из-за щавелевой кис-
лоты), диффенбахия, гортен-
зия, потос, английский плющ 
и эуфорбия (молочай).

Юлия ЛИ
Фото автора

и Ольги УРВАНЦЕВОЙ

Лариса Карпенко не советует 
смешивать натуральную пищу 
с сухим кормом

«Есть еще одна опасность, о которой 
мало кто знает, - экзотические 
растения, которые теперь продаются 
в любом супермаркете. Такие 
красивые и… такие опасные! Бывает, 
что кошке или собаке достаточно 
попробовать один листик, и у них 
могут начаться очень серьезные 
проблемы из-за наличия токсических 
веществ в частях растения».

Животное не должно питаться с хозяйского стола
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Наталья ИЩЕНКО: 

«Для каждой программы – 
новые купальники!»

Фаворитка олимпийского турнира по синхронному плаванию 
считает, что нервозность перед стартами куда лучше спокойствия

«Порой кажется, что все, ты достиг 
предела сложности, превзойти 
который невозможно. Но сейчас 
при просмотре программы 
четырехлетней давности заметна 
колоссальная разница. Год от года 
темп выступлений становится все 
быстрее, поддержки все сложнее, 
подводной работы все больше».

Ради 
побед
Наталья 
Ищенко 
работает 
без устали

РОССИЯ, как известно, в 
синхронном плавании дав-
но и уверенно впереди пла-
неты всей. А лучшей син-
хронисткой мира за явным 
преимуществом нынче яв-
ляется Наталья Ищенко. 
На предстоящих Олимпий-
ских играх великолепная 
Наталья имеет прекрасные 
шансы взять сразу две зо-
лотые медали - в дуэте и в 
группе. А в конце мая она 
добавила в свою копил-
ку два «золота» (в соло и в 
дуэте) чемпионата Европы 
в Эйндховене. Главная фа-
воритка олимпийского тур-
нира ответила на вопросы 
«Смены». 

В споре лучше 
уступлю

- Наталья, вы столько 
всего выиграли… Признай-
тесь, перед важными стар-
тами мандраж до сих пор 
бьет?

- Нервозность присутствует. 
Но считаю, адреналин перед 
соревнованиями скорее по-
лезен, чем вреден. Это куда 
лучше, чем идти выступать 
спокойной, как танк.  

- Обидно, что в вашем лю-
бимом соло не разыгрыва-
ют олимпийские медали?

- И, судя по всему, не соби-
раются разыгрывать. Якобы 
эта дисциплина не соответ-
ствует названию вида спорта, 
ведь в  одиночку синхронно-
сти добиваться не с кем. По-
этому больше двух комплек-
тов наград на Олимпиадах в 
синхронном плавании ждать 
не приходится. Ничего страш-
ного - вот в игровых видах во-
обще целые команды оспари-
вают один комплект.

- Вы уже около семи лет 
выступаете в дуэте со 
Светланой Ромашиной. Не 
надоели друг другу? И у 
кого - у вас или у Светы - ав-
торитет больше?

- У нас полное равноправие. 
Конечно, небольшие шеро-
ховатости в процессе рабо-
ты возникают, но это мелочи. 
Главное, мы сошлись характе-
рами, образовав прекрасную 
команду. Хотя по темпера-
менту совершенно разные - 
Светлана более эмоциональ-
на, я же поспокойнее. Не люб-
лю спорить, лучше уступлю.

- Зато на соревнованиях 
не уступаете никому. Хотя, 
говорят, ради победы со-
перницы идут на большие 
жертвы. К примеру, в стане 
ваших главных конкуренток 
из сборной Китая царит же-
сточайшая дисциплина.

- Слышала, они действи-
тельно тренируются в полной 
изоляции - китаянок вообще 
не выпускают со сборов, за-
прещают пользоваться мо-
бильниками, в общем, от-
резают от всего остального 
мира. Такая вот жесткая си-
стема. Мы, конечно, тоже по-
долгу находимся на сборах, 
но все же о таком осадном 
положении, к счастью, и речи 
не идет. У нас шестидневный 
тренировочный цикл - пять 
дней работаем, на шестой от-
дыхаем. Так что на дни недели 
внимания не обращаем.

Нет предела 
совершенству

- Как проходит сам тре-
нировочный процесс? И 
случается, что получаете 
удовольствие от монотон-
ной шлифовки своих про-
грамм?

- Сначала мы отрабатываем 
программу по мелким кусоч-
кам, затем идут прогоны - де-
монстрируем ее от начала до 
конца. И когда тренер дово-
лен получившимся результа-
том, это, конечно же, радует. 
А на соревнованиях от чисто-
го, без срывов и сбоев, вы-
полнения программ ощуще-
ния просто фантастические! 
Это, поверьте, гораздо прият-
нее, чем побеждать с какими-
то помарками.

- Много ли внимания 
уделяете прическам, ку-
пальникам, макияжу? Или 
имидж в синхронном пла-
вании ничто?

- Почему же, все это очень 
важно, так как помогает соз-
давать целостность образа. 
Поэтому каждую новую про-
грамму мы показываем в но-
вых купальниках. Костюмы 
для нас создают те же люди, 
которые работают с фигури-
стами и с гимнастками-ху-

дожницами. Естественно, в 
создании моделей принима-
ем непосредственное уча-
стие - смотрим эскизы, об-
суждаем, при необходимости 
вносим важные для нас по-
правки.

- Как изменилось син-
хронное плавание за по-
следнее время? И измени-
лось ли вообще?

- Изменилось, причем очень 
сильно. Порой кажется, что 
все, ты достиг предела слож-
ности, превзойти который 
невозможно. Но сейчас при 
просмотре программы четы-
рехлетней давности заметна 
колоссальная разница. Год от 
года темп выступлений стано-
вится все быстрее, поддерж-
ки все сложнее, подводной 
работы все больше. Так что 
наш вид постоянно идет толь-
ко вперед, хотя чего ждать в 
будущем - даже не представ-
ляю.

Вышла замуж - 
стало легче

- На последнем чемпио-
нате мира в Шанхае лично 
вы выиграли шесть золотых 
наград, а в общей сложно-
сти число ваших побед на 
ЧМ достигло 16. Неужели 
успехи не приедаются?

- На своих титулах я совер-
шенно не зациклена. Ничего 
не подсчитываю, знаю только 
самые основные цифры, да и 
то благодаря журналистам. 
Спору нет, эмоции от первых 
побед, к примеру на чемпи-
онате мира-2005 в Монреа-
ле, были поярче. Но и сейчас 
золотые награды, поверьте, 
приносят мне много радости.

- Некоторые считают, что 
гегемония одной сборной 
на протяжении многих лет 
снижает интерес ко всему 
виду спорта. Камешек явно 
в огород российского син-
хронного плавания…

- Один из журналистов на 
пресс-конференции после 
ЧМ-2011 высказался в том же 
духе. Мол, вас мало смотрят, 
потому что постоянно побеж-
даете. На что главный тренер 
сборной России Татьяна По-
кровская логично ответила: 
«Если мы хоть раз проиграем, 
о нас вообще забудут оконча-
тельно». Наша команда доми-
нирует на мировой арене уже 
почти полтора десятка лет, с 
1998 года. С чем это связано? 
С очень квалифицированной 
работой тренеров и, конечно 
же, со спортсменками. Счи-
таю, синхронистки в России 
самые лучшие и самые та-
лантливые. Были, есть и бу-
дут, по крайней мере с бли-
жайшей сменой все в полном 
порядке. Наши юниорки дер-
жат марку - выигрывают свои 
чемпионаты мира и Европы.

- А понадобится ли лич-
но вам в ближайшее время 
смена? Признайтесь, поду-
мываете после Игр в Лон-
доне о паузе цили вообще о 
завершении карьеры?

- Пока откладываю мысли 
по поводу будущего на потом. 
Сейчас хочу сконцентриро-
ваться на Олимпиаде, а по ее 
окончании и приму решение. 
Кто-то считает, что после за-
мужества (супруг Натальи 
Сергей Аникин - бывший пры-
гун в воду, призер чемпио-
ната Европы. - Прим. С. П.) 
мне стало сложнее. Вовсе 
нет, наоборот, только легче. 
Наверное, мужу не слишком 
нравятся мои частые отлучки 
на сборы и соревнования, но 
виду он не подает. И претен-
зий тем более не высказыва-
ет. Напротив, очень сильно 
поддерживает и помогает.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Малафеев или Акинфеев? 

Измайлов или Дзагоев?
Больше вопросов по составу сборной России не осталось

НАЧАЛО чемпионата Ев-
ропы по футболу все бли-
же, шансы сборной России 
на успешное выступление 
в Польше и Украине - все 
выше. Шутка ли, в заклю-
чительном товарищеском 
матче перед Евро-2012 
команда Дика Адвокаата 
умудрилась в Цюрихе раз-
громить Италию. Команду 
при всех ее нынешних про-
блемах в футбольном мире 
далеко не последнюю. Но, 
конечно же, никакого пово-
да для эйфории нет и в по-
мине, разве что для сдер-
жанного оптимизма.

Свежесть 
важнее нагрузок

Помните, как гонял в хвост 
и в гриву своих подопечных 
голландец Гус Хиддинк перед 
Евро-2008? На сборах перед 
тем чемпионатом игроки по-
сле тренировок еле-еле до-
ползали до своих гостинич-
ных номеров, да и первый 
матч против испанцев про-
вели, что называется, под на-
грузкой, зато затем полете-
ли как на крыльях, сметая со 
своего пути вплоть до полу-
финала всех и вся. Но Адво-
каат, пусть тоже голландец, 
выбрал иную стратегию под-
готовки. Куда более прият-
ную для самих футболистов. 
Готовятся нынче ребята в ща-
дящем режиме, чаще всего 
ограничиваясь одной трени-
ровкой в день.

При этом все вопросы по 
поводу таких «санаторно-ку-
рортных» сборов Дик пари-
рует лихо и даже агрессив-
но. Мол, не надо его учить. 
Во-первых, времени на под-
готовку к чемпионату Европы 
нынче на целых четыре дня 
меньше, чем четыре года на-

зад. Во-вторых, свежесть 
сейчас значительно важнее 
нагрузок. Кстати, Адвокаат 
уже применял такие методы 
раньше, подводил по данной 
программе сборную Голлан-
дии к Евро-2004. Получилось, 
кстати, неплохо - оранжевые 
добрались тогда до полуфи-
нала.

Сезон в Премьер-лиге дей-
ствительно получился для 
многих изматывающим. По-
чему бы не дать футболистам 
передышку? Особенно с уче-
том солидного среднего воз-
раста основы нашей сборной. 
Судя по двум состоявшимся 
на прошлой неделе товари-
щеским играм, Адвокаат уже 
почти на сто процентов опре-
делился с девятью футболи-
стами стартового состава на 
матч с Чехией. Роману Шаро-
нову, не проведшему против 
Литвы и Италии ни одной ми-
нуты на поле, явно уготована 
роль резервиста - в центре 

обороны играли и, думается, 
будут играть Сергей Игнаше-
вич и Алексей Березуцкий. 
Места на флангах заброниро-
ваны за Юрием Жирковым и 
Александром Анюковым, хотя 
последний из-за сильного 
ушиба голеностопа и пропу-
стил встречу с итальянцами, 
позволив порезвиться Кирил-
лу Набабкину. Но понятно, что 
ушиб - это всего лишь ушиб, 
а не надрыв или разрыв. По-
этому в нужное время и в нуж-
ном месте Анюков будет го-
тов к подвигам.

Уверенность 
после 

Италии
Несложно понять, что с 

 первых минут в нападении 
в стартовой игре Евро-2012 
выйдет Александр Кержаков, 
в качестве одного из атаку-
ющих инсайдов - капитан 
сборной Андрей Аршавин, 
а в  центре поля Игорь Дени-
сов, Роман Широков и Кон-
стантин Зырянов.

Но поломать голову над 
двумя позициями все же при-
дется. Адвокаат дал задний 
ход и отказался публично га-
рантировать Вячеславу Ма-
лафееву место в воротах. А за 
три товарищеские игры с уче-
том Уругвая Малафеев и 
Игорь Акинфеев провели ак-
курат по три тайма, к тому же 
вратарь ЦСКА попал в заявку 
сборной под № 1. Хотя по-
чему-то по-прежнему кажет-
ся, что реальным № 1 окажет-
ся именно Малафеев. После 
того как заболела спина у Ма-
рата Измайлова, вновь вы-
росли акции другого «креа-
тивщика» - Алана Дзагоева. 
Но тут вообще чистые 50 на 
50.

Встреча с Литвой, призна-
ем, произвела удручающее 
впечатление. Словно Россия 
вернулась в свое невзрачное 
«товарищеское» прошлое, 
памятное по матчам с Ката-
ром и Ираном, Камеруном. 
Но, видимо, орлы Адвокаата 
способны завестись, только 
когда против них выходит до-
стойный противник. Вроде 
Италии. Конечно, у итальян-
цев на поле после перерыва 
появилось несколько резер-
вистов, но это не умаляет за-
слуг Кержакова, Широкова и 
компании. В созидании рос-
сияне выглядели очень ярко. 
В обороне, конечно, без огре-
хов не обошлось, однако не 
пропустили - уже радует. Со 
всех сторон приятный успех 
наверняка позволит чуть 
сбросить психологическое 
напряжение. Да и вообще та-
кие победы, безусловно, до-
бавляют уверенности. Только 
никому не надо путать ее с 
самоуверенностью.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Против Италии сыграл Дзагоев. А кто сыграет против Чехии?

ГЛАВНАЯ 
КОМАНДА

Роман ШИРОКОВ, полузащитник сборной России:

- Эйфории после победы ни в коем случае не возникнет. 
Все прекрасно понимают, что играли мы не настолько здо-
рово, чтобы разгромить итальянцев. Просто в концовке ре-
ализовали свои моменты, а соперники - нет. Они больше 
держали мяч, мы же чаще действовали на контратаках. И 
если бы в первом тайме сумели использовать свои голевые 
шансы, было бы вообще замечательно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Футбол. Товарищеские 
матчи. Россия - Литва - 0:0 
(0:0). Россия - Италия - 3:0 
(0:0). Голы: Кержаков, 60; Ши-
роков, 75, 89.

РЕЗУЛЬТАТ

Кузнецова завязала с фантастикой
Питерская теннисистка вылетела с «Ролан Гаррос»

ТРИ года назад Светла-
на Кузнецова в блестящем 
стиле выиграла «Ролан 
Гаррос», но с тех пор пи-
терская теннисистка за-
метно сбавила обороты. 
Однако на нынешнем От-
крытом чемпионате Фран-
ции сумела-таки приятно 
удивить. Вот только, увы, 
радовались болельщики 
Кузнецовой недолго.

НАКАНУНЕ турнира Света в 
третий раз в этом году смени-
ла тренера - ее наставником 
стал аргентинец Эрнан Гуми, 
в свое время работавший с 
Маратом Сафиным. И Куз-
нецова, откатившаяся в рей-
тинге в конец третьего десят-
ка, умудрилась разгромить 
т ретью ракетку мира Агнеш-
ку Радваньску. Причем даже 
полька признала, что Света 
играла просто фантастиче-
ски. Увы, к воскресному матчу 
1/8 финала против Роберты 
Винчи фантастика вновь сме-
нилась суровой реальностью 

- Света своими руками отдала 
путевку в четвертьфинал.

Так что на «Ролан Гаррос» в 
одиночном разряде из росси-
ян продолжает борьбу только 
Мария Шарапова, чей матч 
1/8 финала намечен на по-
недельник. Маша, по ее об-
разному выражению, раньше 
играла на грунте как «корова 
на льду», но в этом сезоне за-
воевала титулы в Штутгарте 
и Риме и приехала в Париж в 
ранге фаворитки. И пока на-
дежды оправдывает.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

РОМАН 
С РАКЕТКОЙ

Светлана радовала, но недолго
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Король без огонька

Виши Ананд остался шахматным чемпионом,
но потерял вкус к борьбе

ЧЕМПИОН мира по шах-
матам Вишванатан Ананд 
из Индии сумел-таки защи-
тить в Москве свой титул в 
матче против Бориса Гель-
фанда из Израиля. Хотя и 
не без проблем. 12 партий 
с классическим контролем 
не выявили победителя, 
при счете 6:6 пришлось 
играть тай-брейк в бы-
стрые шахматы. Где и пер-
венствовал Ананд, удер-
живающий чемпионское 
звание с 2007-го. Но долго 
ли индийский гроссмей-
стер будет оставаться на 
вершине? Подвести итоги 
матча и рассказать о пер-
спективах мировых шахмат 
«Смена» попросила между-
народного гроссмейстера 
Марка Тайманова.

- СРАЗУ отмечу, что форму-
ла, при которой высший шах-
матный титул разыгрывается 
в быстрых шахматах, не по-
зволяет относиться к завер-
шившемуся матчу всерьез. 
По крайней мере как к насто-
ящему поединку за шахмат-
ную корону. Скорее эта фор-
мула превращает его в шоу. 
Считаю, чемпион должен был 
определяться как минимум 
в 18 классических партиях, а 

еще лучше в 24 партиях. Но в 
любом случае не в 12 парти-
ях плюс последующие «орел 
- решка» в виде тай-брейка, 
что было предложено сейчас. 
Раньше при ничьей суще-
ствовало справедливое, на 
мой взгляд, правило, что чем-
пион должен сохранить свое 
звание. И с этой точки зре-
ния итоговая победа Ананда 
справедлива.

В шахматном мире успех 
индийского гроссмейсте-
ра никого не удивил. Другое 
дело, чемпион мира явно был 
далек от лучшей формы. Увы, 
он в последнее время разоча-
ровывает. Куда пропал яркий, 
брызжущий фантазией шах-
матист? Создается впечатле-
ние, что с какого-то момента 
Виши словно потерял вкус к 
шахматной борьбе. Ананду 
уже давно не хватает творче-
ского огонька, он держится в 

элите исключительно на сво-
ем высоком классе.

Самые интересные партии 
чемпионского матча, как ни 
парадоксально, сыграны в 
быстрые шахматы. Класси-
ческие партии разочаровали 
- своих ходов здесь было сде-
лано значительно меньше, 
чем компьютерных. Но такова 
современная реальность: в 
дебюте законы компьютер-
ного анализа и информации 
выходят на первый план, а 
дальше простора для манев-
ра почти и не остается. 

Причем лично на меня игра 
Гельфанда произвела гораз-
до большее впечатление. Она 
порадовала и заинтересова-
ла. Признаюсь, раньше от-
носился к творчеству этого 
израильского гроссмейсте-
ра индифферентно, а теперь 
буду следить за ним более 
пристально. Считаю, именно 

Гельфанд - творческий побе-
дитель чемпионского матча!

Пусть Ананд сохранил коро-
ну, на сегодня он уже утратил 
позиции лидера, стал все-
го лишь «одним из». На мой 
взгляд, фаворитами шахмат-
ных сражений являются Маг-
нус Карлсен и Левон Аронян. 
Это два ярких, современных, 
показывающих привлека-
тельную игру гроссмейстера. 
Что касается россиян Влади-
мира Крамника и Петра Свид-
лера, то они, конечно, оста-
ются в элите, но не могут пре-
тендовать на чемпионский 
титул. Представитель более 
молодого поколения Сергей 
Карякин одарен, но все же 
объективно проигрывает в 
сравнении со своим ровесни-
ком Карлсеном.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

и ИТАР-ТАСС

Ананд в Москве был далек от своей лучшей формы

СКА взял 
канадца

Хоккейный клуб СКА, 
как и предполагалось, под-
писал контракт с одним из 
лучших защитников КХЛ 
- 31-летним канадцем Кеви-
ном Дэлл маном. За четыре 
сезона в казахском «Бары-
се» Дэлл ман набрал в «регу-
лярке» 192 очка в 214 матчах. 
Также армейцы продлили 
соглашения с защитниками 
Алексеем Семеновым и Мак-
симом Чудиновым.

«Катюша» - 
на подиуме

Самого большого успеха в 
своей истории добилась рос-
сийская велокоманда «Ка-
тюша». По итогам велогон-
ки «Джиро д’Италия» лидер 
«Катюши» испанец Хоакин 
Родригес занял в общем за-
чете второе место, уступив 
только канадцу Райдеру Хе-
сьедалу. Это первый поди-
ум российской «конюшни» 
на Гранд-турах (сюда вхо-
дят также «Тур де Франс» и 
«Вуэльта») за три с полови-
ной года ее существования. 
Также Родригес и «Катюша» 
возглавили соответственно 
индивидуальный и команд-
ный рейтинг.

Спортсмены 
на все руки

С 10 по 12 июня в Карелии 
пройдет крупнейшая экспе-
диционная гонка «Red Fox 
Adventure Race», которая 
в нынешнем году праздну-
ет свое десятилетие. За это 
время гонка проводилась 
в Сочи, на Кольском полу-
острове, Карельском пере-
шейке и даже в Норвегии. 
Собирая как сильнейших 
мультиспортсменов России, 
так и иностранцев. На сей 
раз на протяжении 60 часов 
почти без сна участникам 
«Red Fox Adventure Race» 
предстоит проявить себя в 
беге, велогонках, скалолаза-
нии, гребле, запланирован 
даже этап в пещерах.

КОРОТКО

Тайманова заинтересовала 
игра Гельфанда

ХОД
КОНЕМ

Уважаемый акционер!

Открытое акционерное общество «Санаторий «Северная Ривьера» (местона-
хождение: 197720, Россия, Санкт-Петербург, г. Зеленогорск, Приморское шоссе, 
дом 570) уведомляет Вас о том, что 29 июня 2012 года в 14 часов по московскому 
времени по адресу: 197720, Россия, Санкт-Петербург, г. Зеленогорск, Приморское 
шоссе, дом 570, в кабинете Генерального директора в здании административного 
корпуса, состоится Внеочередное общее собрание акционеров в форме собрания 
(совместное присутствие). Внеочередное общее собрание акционеров созывает-
ся по инициативе Совета директоров Общества со следующей повесткой дня:

1) Определение порядка ведения общего собрания акционеров.
2) Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том чис-

ле отчетов о прибылях и об убытках Общества (счетов прибылей и убытков Обще-
ства).

3) Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и 
убытков Общества по результатам финансового года.

4) Избрание членов Совета директоров Общества.
5) Избрание ревизора.
6) Утверждение аудитора Общества.

В собрании имеют право участвовать акционеры, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании акционеров, по состоянию рее-
стра акционеров на 21.05.2012 года. Регистрация участников общего собрания 
акционеров проводится с 13 часов 00 минут по московскому времени по адресу: 
197720, Россия, Санкт-Петербург, г. Зеленогорск, Приморское шоссе, дом 570, в 
приемной Генерального директора. Акционерам - физическим лицам для реги-
страции при себе необходимо иметь паспорт или иной заменяющий его документ, 
удостоверяющий личность. В случае невозможности личного участия в общем 
собрании акционеров Вы можете передать право голоса другому лицу, оформив 
доверенность в соответствии с требованиями действующего законодательства 
Российской Федерации.

Вы можете ознакомиться с информационными материалами к общему собра-
нию акционеров по адресу: 197720, Россия, Санкт-Петербург, г. Зеленогорск, 
Приморское шоссе, дом 570, в приемной Генерального директора, с 09.06.2012 
года по 28.06.2012 года с 09 часов 00 минут до 15 часов 00 минут ежедневно в 
рабочие дни, а в день проведения общего собрания акционеров - во время и по 
месту его проведения.

Совет директоров 

Сообщение о проведении очередного 
Общего собрания акционеров 

ЗАО «Производственное объединение «ПАРУС»

Совет директоров ЗАО «Производственное объеди-
нение «ПАРУС» (далее Общество) настоящим уведом-
ляет о созыве очередного Общего собрания акционе-
ров 29 июня 2012 года.

Собрание проводится в форме совместного при-
сутствия имеющих право голоса на Общем собрании 
акционеров.

Место проведения собрания: Санкт-Петербург, 
г. Ломоносов, ул. Морская, д. 86.

Начало собрания: в 13 часов 00 минут 29 июня 2012 
года.

Список лиц, имеющих право на участие в собрании, 
составляется на основании данных реестра акционе-
ров ЗАО «Производственное объединение «ПАРУС» 
по состоянию на конец операционного дня 30 мая 
2012 г.

Регистрация лиц, имеющих право на участие в со-
брании, будет проводиться 29 июня 2012 года с 12.00 
по адресу: Санкт-Петербург, г. Ломоносов, ул. Мор-
ская, д. 86.

Для регистрации участник собрания предъявляет:
акционер (физическое лицо) - документ, удостове-

ряющий личность;
представитель акционера (физического лица) - до-

веренность от имени акционера и документ, удостове-
ряющий личность представителя;

представитель акционера (юридического лица) 
- доверенность от имени юридического лица и доку-
мент, удостоверяющий личность;

руководитель юридического лица, являющегося 
акционером Общества, - документ, подтверждающий 
его полномочия на участие в собрании, и документ, 
удостоверяющий личность.

Правопреемники лиц, включенных в список лиц, 

имеющих право на участие в собрании, представля-
ют также документы, подтверждающие полномочия 
правопреемников.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. О порядке ведения годового Общего собрания 

акционеров.
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгал-

терской отчетности, в том числе отчетов о прибылях 
и убытках (счетов прибылей и убытков) Общества, а 
также распределение прибыли, в том числе выплата 
(объявление) дивидендов по результатам 2011 фи-
нансового года.

3. Определение количественного состава Совета 
директоров.

4. Избрание членов Совета директоров.
5. Избрание ревизора Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
7. Одобрение крупных сделок и сделок с заинтере-

сованностью.
ПОРЯДОК ОЗНАКОМЛЕНИЯ С ИНФОРМАЦИЕЙ
В соответствии с решением Совета директоров ЗАО 

«Производственное объединение «ПАРУС» от 29 мая 
2012 г. лицам, имеющим право на участие в Общем 
собрании акционеров, при подготовке к проведению 
Общего собрания 29 июня 2012 г. предоставляется 
возможность ознакомления с проектами решений по 
рассматриваемым вопросам.

Место ознакомления с информацией - в поме-
щении по адресу: Санкт-Петербург, г. Ломоносов, 
ул. Морская, д. 86.

Время ознакомления: с 10.00 до 17.00 по рабочим 
дням в период с 01 июня по 28 июня 2012 г. в поме-
щении отдела кадров ЗАО «ПО «ПАРУС» по адресу: 
Санкт-Петербург, г. Ломоносов, ул. Морская, д. 86, 
тел. 422-09-59.

Совет директоров 
ЗАО «Производственное объединение «ПАРУС»



Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. Вы сможете с 
успехом переделать 
массу мелкой работы.

ТЕЛЕЦ. Не перечьте 
на работе шефу и род-
ственникам дома.

БЛИЗНЕЦЫ. Общай-
тесь только по необхо-
димости.

РАК. Эта неделя под-
ходит для работы, осо-
бенно физической.

ЛЕВ. Благоприятное 
время для медицин-
ской диагностики.

ДЕВА. Вам желательно 
не отвлекаться от вы-
бранного курса.

ВЕСЫ. За покупками 
имеет смысл ходить со 
списком.

СКОРПИОН. К новым 
знакомствам отнеси-
тесь с осторожностью.

СТРЕЛЕЦ. Ваше само-
чувствие может ухуд-
шиться.

КОЗЕРОГ. Вы вполне 
можете преуспеть в ра-
боте.

ВОДОЛЕЙ. Дела, на-
чатые в мае, получат 
активное развитие.

РЫБЫ. Это лучшая не-
деля для встреч и об-
мена информацией.

Официант летнего кафе о 
своей заветной мечте:

- Все бы ели и пили дома, 
а чаевые высылали перево-
дами! А то тут пыльно…

Про «еду на тротуарах»

Стр. 7

            

Мнение о спектакле:
- И чего балерины бегают 

на цыпочках? Набрали бы 
высоких девушек!
О театральных премьерах 

Стр. 32

            

Автобус на границе.
- Наркотики? Оружие? 
- Спасибо! - отвечают ту-

ристы. - Попить бы! 
О шенгенских визах, 

и не только

Стр. 34
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Сюрпляс. 

6. Сумо. 7. Лоно. 8. Торнадо. 9. 
Зябь. 11. Глум. 14. Стинг. 16. Во-
тяк. 17. Алгол. 18. Вычет. 20. Душ-
ка. 21. Чарли. 22. Амик. 25. Саар. 
27. Афалина. 28. Плюр. 29. Фото. 
30. Тремоло. 

По вертикали: 1. Пуля. 2. 
«Соть». 3. Пончик. 4. Слог. 5. Сноу. 
9. Завивка. 10. Биточки. 12. Ля-
гушка. 13. Мелеагр. 14. Скотч. 15. 
Гауди. 19. Пролом. 23. Миль. 24. 
Карт. 25. Сафо. 26. Анты. 
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По горизонтали: 2. Элемент тактической борьбы в велосприн-
те. 6. Спорт для сверхтолстых. 7. Олицетворение женского нача-
ла. 8. Название смерча в США. 9. Поле, вспаханное с осени для 
посева яровых. 11. Насмешка. 14. Американский актер («Дюна»). 
16. Удмурт прежде. 17. Алгоритмический язык программирова-
ния. 18. Удержанная сумма. 20. Приятный во всех отношениях 
человек. 21. Имя Чаплина. 22. В греческой мифологии: великан, 
сын Посейдона. 25. Земля в Германии. 27. Дельфин, легко под-
дающийся дрессировке. 28. Прозрачная бумага с клеем. 29. Сни-
мок. 30. Многократное быстрое повторение звука. 

По вертикали: 1. Боевая часть патрона. 2. Роман Л. Леонова. 
3. Круглый, жаренный в кипящем жире пирожок. 4. Минималь-
ная единица речи. 5. Английский писатель («Коридоры власти», 
«Смерть под парусом»). 9. Процесс создания кудрей. 10. Мясное 
или овощное блюдо. 12. Земноводное, исторически необходи-
мое для решения продовольственной проблемы во Франции. 13. 
Один из аргонавтов. 14. Клейкая лента. 15. Испанский архитек-
тор. 19. Отверстие. 23. Отечественный конструктор вертолетов. 
24. Гоночный микролитражный автомобиль. 25. Древнегреческая 
поэтесса. 26. Название восточнославянских племен, применяв-
шееся византийскими писателями IV - VII вв.
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Понедельник, 4 июня Четверг, 7 июня Воскресенье, 10 июня
День +13 День +16 День +18

Ночь +9 Ночь +11 Ночь +11

Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст.

Ветер - западный, 6 м/с Ветер - западный, 3 м/с Ветер - западный, 3 м/с

Солнце: восход 4.44, заход 23.12 Солнце: восход 4.40, заход 23.16 Солнце: восход 4.38, заход 23.20

Вторник, 5 июня Пятница, 8 июня УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +14 День +16

Ночь +10 Ночь +13

Давление - 754 мм рт. ст. Давление - 754 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - северный, 3 м/с

Солнце: восход 4.43, заход 23.13 Солнце: восход 4.39, заход 23.17

Среда, 6 июня Суббота, 9 июня ЗДОРОВЬЕ. Прохладная погода с 
дождями сохранится в большинстве 
областей северо-запада ЕТР. В та-
кую погоду неважно могут себя чув-
ствовать метеозависимые люди с 
сердечно-сосудистыми патология-
ми и заболеваниями суставов.

День +15 День +19

Ночь +11 Ночь +13

Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - западный, 4 м/с Ветер - западный, 5 м/с

Солнце: восход 4.41, заход 23.15 Солнце: восход 4.39, заход 23.18

ясно

дождь гроза

переменная
облачность

пасмурно

Фото Интерпресс

СКАНВОРД

7 ИЮНЯ
 165 лет назад, в 1847 

году, в Петербург приехал 
француз Мариус Петипа, 
с именем которого будет 
связано развитие русско-
го балета второй полови-
ны XIX века.

6 ИЮНЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, было создано Глав-
ное управление по делам 
литературы, отвечавшее 
за политику государства в 
отношении цензуры. Лик-
видировано в годы пере-
стройки.

5 ИЮНЯ
 55 лет назад, в 1957 

году, опытный полет со-
вершил самый большой в 
мире вертолет Ми-6.

4 ИЮНЯ
 115 лет назад, в 1897 

году, на верфи «Новое Ад-
миралтейство» в Петер-
бурге был заложен крей-
сер «Аврора».
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Дорогие читатели!

В связи с перено-
сом выходных дней 
следующий выпуск 
«Смены» с програм-
мой ТВ вый дет в пят-
ницу, 8 июня.
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